

Anmerkungen

Einleitung

- 1 <https://www.euronews.com/my-europe/2022/02/24/von-der-leyen-condemns-barbaric-invasion-of-ukraine-vows-to-cripple-russia-s-economy>
- 2 <https://www.bundesregierung.de/breg-de/aktuelles/bundesregierung-ukraine-krieg-russland-2007430>
- 3 Ebd.
- 4 Mitschrift der Genscher-Baker-Pressekonferenz vom 3. Februar 1990 (https://archive.ph/20160808110638/http://www.2plus4.de/USA/chronik.php3?date_value=25.02.90&sort=001-000) (Link); (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900205.pdf) (Alternat. Link); (<https://archive.ph/bTrzj>) (Zweiter alternat. Link); Hervorhebung hinzugefügt. Das Transkript ist auch über LexisNexis verfügbar. Die erste Version des Transkripts wird von zwei russischen Wikipedia-Einträgen verlinkt (<https://ru.wikipedia.org>) – die dort angegebenen Zitate stammen aus dem englischen Original –, was darauf hindeutet, dass zumindest einige Russen, die sich für diese Themen interessieren, sehr wohl wissen, was gesagt wurde: »Вопрос о существовании договорённости о нерасширении НАТО на восток« (<https://ru.wikipedia.org>), Anm. 18; und »Обсуждение:Расширение НАТО« (<https://ru.wikipedia.org>), Anm. 18.

Die USA und die Zusicherungen von 1990, die NATO nicht nach Osten zu erweitern: Erhellendes zu einem alten Problem

- 1 Siehe Gorbatschow-Baker-Treffen, 9. Februar 1990, US-Akte, Dok. 5, S. 6; und Gorbatschow-Baker-Treffen, sowjetisches Protokoll. (Auszüge), 9. Februar 1990, Dok. 6, S. 5; beide in Svetlana Savranskaya und Tom Blanton, Hrsg., »NATO Expansion: What Gorbachev Heard«, National Security Archive Electronic Briefing Book Nr. 613 [im Folgenden als NSAEBB613 zitiert], 12. Dezember 2017 (nsarchive.gwu.edu).
- 2 Für Beispiele siehe Mark Kramer, »The Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge to Russia«, *Washington Quarterly* 32, Nr. 2 (April 2009) (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), S. 39; Kristina Spohr, »Precluded or Precedent-Setting? The ›NATO Enlargement Questio« in

the Triangular Bonn-Washington-Moscow Diplomacy of 1990–1991«, *Journal of Cold War Studies* 14, no. 4 (Fall 2012) (muse.jhu.edu), S. 4–5; Joshua R. Itzkowitz Shiffrin, »Deal or No Deal?: The End of the Cold War and the U. S. Offer to Limit NATO Expansion«, *International Security* 40, no. 4 (Spring 2016), S. 7, 12–13 (muse.jhu.edu); und Hannes Adomeit, »Imperial Overstretch: Germany in Soviet Policy from Stalin to Gorbachev: An Analysis Based on New Archival Evidence, Memoirs, and Interviews« (Baden-Baden: Nomos, 2016), S. 655 (www.jstor.org). Man beachte auch Uwe Klussmann, Matthias Schepp und Klaus Wiegrefe, »Absurde Vorstellung«, *Der Spiegel*, 23. November 2009 (www.spiegel.de); eine englische Übersetzung »NATO's Eastward Expansion – Did the West Break Its Promise to Moscow?« wurde ein paar Tage später auf der *Spiegel*-Website veröffentlicht (<https://www.spiegel.de/international/world/nato-s-eastward-expansion-did-the-west-break-its-promise-to-moscow-a-663315.html>). Für einige häufig zitierte Äußerungen wichtiger russischer Beamter siehe Wladimir Putins Bemerkungen auf der Münchner Konferenz zur Sicherheitspolitik am 12. Februar 2007 (englisch: www.washingtonpost.com; deutsch: www.ag-friedensforschung.de); Putins Rede vor der Duma am 18. März 2014 (en.kremlin.ru); und »A Conversation with Sergei Lavrov, Russian Foreign Minister«, at the Council on Foreign Relations in New York, 24. September 2008 (www.cfr.org). Für eine aktuelle russische Perspektive siehe Anatoly Adamshin, »The End of the Cold War: Thirty Years On«, in Daniel S. Hamilton und Kristina Spohr, Hrsg., *Exiting the Cold War, Entering a New World* (Washington: Brookings Institution Press, 2019) ([transatlanticrelations.org/wp-content/ zum Artikel](http://transatlanticrelations.org/wp-content/zum-Artikel)) ([transatlanticrelations.org/publications/ zum vollständigen Band](http://transatlanticrelations.org/publications/zum-vollst%C3%A4ndigen-Band)).

3 Zitiert in Adrian Blomfield und Mike Smith, »Gorbachev: US Could Start New Cold War«, *The Telegraph*, 6. Mai 2008 (www.telegraph.co.uk). Zu einer ähnlichen Ansicht siehe Michail Gorbatschow, »The Expansion of NATO in the Context of Global Politics«, in Anton Bebler, Hrsg. *The Challenge of NATO Enlargement* (Westport: Praeger, 1999), insbesondere S. 61–62. Im Jahr 2009 vertrat er einen ähnlichen Standpunkt. Der deutsche Bundeskanzler »Kohl, US-Außenminister James Baker und andere sicherten mir zu, dass die Nato sich keinen Zentimeter nach Osten bewegen würde. Daran haben sich die Amerikaner nicht gehalten, und den Deutschen war es gleichgültig. Vielleicht haben sie sich sogar die Hände gerieben, wie toll man die Russen über den Tisch gezogen hat. Was hat es gebracht? Nur, dass die Russen westlichen Versprechungen nun nicht mehr trauen.« Zitat aus: »Die Deutschen waren nicht aufzuhalten«, *Bild*, 2. April 2009, auch zitiert in Adomeit, *Imperial Overstretch* (www.jstor.org), S. 655. Wie später gezeigt wird, vertrat Gorbatschow zeitweise genau die gegenteilige Linie und bestritt, dass die Zusagen etwas mit Osteuropa zu tun hätten.

4 Zitiert in Philip Zelikow, »NATO Expansion Wasn't Ruled Out«, *International Herald Tribune*, 10. August 1995 (www.nytimes.com/1995/08/10/). Zelikow gibt die Quelle nicht an, aber Matlock hat 1996 vor dem Kongress und 2014 in einem Gespräch mit dem ehemaligen CIA-Analysten Ray McGovern in etwa das gleiche Argument vorgebracht. U. S. Congress, House Committee on Inter-

national Relations, *U. S. Policy toward NATO Enlargement*, 20. Juni 1996 (babel.hathitrust.org/cgi/), S. 31; und Ray McGovern, »When the U. S. Welched on Shevardnadze«, *Baltimore Sun*, 15. Juli 2014 (www.tribpub.com/gdpr/baltimore-sun.com/). Im selben Jahr 2014 schien Matlock jedoch in die entgegengesetzte Richtung zu tendieren. Siehe Jack Matlock, »NATO Expansion: Was There a Promise?« 3. April 2014 (veröffentlicht auf Matlocks persönlicher Website: <https://jackmatlock.com/2014/04/>). Matlock legte seine Ansichten 2011 auch in einem Briefwechsel mit Rodric Braithwaite, dem britischen Botschafter in Moskau, während des fraglichen Zeitraums, dar. Ausführliche Auszüge sind zitiert in Pavel Palazhchenko, »Mikhail Gorbachev and the NATO Enlargement Debate: Then and Now« (transatlanticrelations.org), in Hamilton und Spohr, *Exiting the Cold War* (transatlanticrelations.org), S. 445–450.

5 Robert M. Gates oral history, Miller Center George H.W. Bush Oral History Project, 23. und 24. Juli 2000 (<https://millercenter.org/the-presidency/>), S. 101.

6 Shiffrin, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 40–41.

7 Savranskaya und Blanton, »NATO Expansion: What Gorbachev Heard«, NSA-EBB613 (12. Dezember 2017) (<https://nsarchive.gwu.edu/briefing-book/>).

8 Mary Sarotte, Brief an den Herausgeber (Austausch mit Mark Kramer), *Foreign Affairs* 93, Nr. 6 (November-Dezember 2014) (www.jstor.org), S. 209.

9 Mary Elise Sarotte, »A Broken Promise? What the West Really Told Moscow About NATO Expansion«, *Foreign Affairs* 93, no. 5 (September-Oktober 2014) (www.jstor.org), S. 96.

10 Siehe Mary Sarotte, »Not One Inch Eastward? Bush, Baker, Kohl, Genscher, Gorbachev, and the Origin of Russian Resentment toward NATO Enlargement in February 1990«, *Diplomatic History* 34, Nr. 1 (January 2010) (<https://academic.oup.com/dh/>) S. 137–139 oder (www.jstor.org).

11 Dies war Michael Gordons Umschreibung von Bakers Ansichten in seinem Artikel »The Anatomy of a Misunderstanding«, *New York Times*, 25. Mai 1997, S. 3 (<https://www.nytimes.com/1997/05/25/weekinreview/the-anatomy-of-a-misunderstanding.html>).

12 Baker-Interview mit Christiane Amanpour, 9. November 2009 (<https://transcripts.cnn.com/show/>).

13 Siehe Zelikow, »NATO Expansion Wasn't Ruled Out« (www.nytimes.com/1995/08/10/). Braithwaite behauptete 2015, dass »keine schriftlichen oder mündlichen Zusicherungen über die Nato-Erweiterung während der Verhandlungen über die deutsche Wiedervereinigung im Jahr 1990 gegeben wurden«. Rodric Braithwaite, »The West's Assurances to Soviet Ministers on Eastward Expansion of Nato« (Die Zusicherungen des Westens an die sowjetischen Minister zur Osterweiterung der Nato), Brief im *Guardian*, 26. Mai 2015 (www.theguardian.com/world/2015/may/26/). Für die Ansichten wichtiger deutscher Beamter siehe sowohl Genschers Bemerkungen als auch die Kommentare von Dieter Kastrup (Politischer Direktor im Auswärtigen Amt zu dieser Zeit) in »Witness Seminar: Berlin in the Cold War, 1948–1990, German Unification, 1989–1990«, abgehalten im Lancaster House am 16. Oktober 2009, S. 116–118 (https://issuu.com/fcohistorians/docs/full_transcript_germany).

Man beachte auch die Äußerungen von Kohls engem Berater Horst Teltschik, zitiert in Anmerkung (20) unten.

- 14 Matlock Rezension von Sarottes 1989, *Cold War History* 10, Nr. 4 (2010), S. 576 (www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/14682745.2010.513512).
- 15 Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), S. 40–41. Diese Schlussfolgerungen sind weithin akzeptiert worden. Zbigniew Brzezinski beispielsweise schrieb in einem Artikel, den er später im selben Jahr veröffentlichte, dass »kürzlich freigegebenes Material das oft vorgebrachte Argument, Russland sei versprochen worden, die NATO werde nicht erweitert, eindeutig widerlegt«. Zbigniew Brzezinski, »An Agenda for NATO: Toward a Global Security Web«, *Foreign Affairs* 88, no. 5 (September/Oktober 2009) (www.jstor.org), S. 8.
- 16 Adomeit, *Imperial Overstretch* (www.jstor.org), S. 608 (Nr. 1531) (Hervorhebung im Originaltext); siehe auch ebd., S. 655–659. »GDR« stand für »German Democratic Republic«, die offizielle englische Bezeichnung für das kommunistische Ostdeutschland.
- 17 Kristina Spohr und Christopher Clark, »Moscow's Account of NATO Expansion is a Case of False Memory Syndrome«, *The Guardian*, 24. Mai 2015 (www.theguardian.com/commentisfree/2015/).
- 18 Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?« (<https://muse.jhu.edu/article/500328>), S. 51; siehe auch S. 48.
- 19 Die Methode wird ausführlich erläutert in Marc Trachtenberg, *The Craft of International History: A Guide to Method* (Princeton: Princeton University Press, 2006) (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/craft.pdf), Kapitel 3 und 4.
- 20 Für ehemalige Beamte siehe zum Beispiel die Referenzen, die Kramer in »The Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge«, S. 56, Anm. 6 und 7, anführt. Viele andere Fälle könnten aufgelistet werden, zum Beispiel Horst Teltschik, »Some Aspects About ›Sealing the Deal‹ on Unification of Germany«, Hauptvortrag auf einer Konferenz anlässlich der Veröffentlichung von *Exiting the Cold War*, 22. Oktober 2019 (<https://transatlanticrelations.org/wp-content/>). Für Wissenschaftler, die diese Ansicht vertreten haben, siehe insbesondere Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), insb. S. 48–49; Hannes Adomeit, »East Germany: NATO's First Eastward Enlargement«, in Anton Bebler, *NATO at 60: The Post-Cold War Enlargement and the Alliance's Future* (Amsterdam: IOS Press, 2010) (<https://catalog.library.vanderbilt.edu/discovery/fulldisplay/>), S. 21; und Adomeit, *Imperial Overstretch* (www.jstor.org), S. 657 (Adomeit zitiert übrigens Matlock selbst, der in diese Richtung argumentiert).
- 21 Zelikow, »NATO Expansion Wasn't Ruled Out«, August 10, 1995 (www.nytimes.com/1995/08/10/).
- 22 Ronald Asmus, *Opening NATO's Door: How the Alliance Remade Itself for a New Era* (New York: Columbia University Press, 2002) (<http://cup.columbia.edu/book/opening-natos-door/>), S. 6.

- 23 Adomeit, »East Germany: NATO's First Eastward Enlargement« (<https://catalog.library.vanderbilt.edu/discovery/fulldisplay/>), S. 20 und: (www.baks.bund.de/sites/baks010/files/working_paper_2018_03.pdf).
- 24 Kramer, Kommentar zum Artikel von Shiffrinson, *International Security* 42, Nr. 1 (Sommer 2017) (<https://muse.jhu.edu/article/667395/pdf>), S. 188, und Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), S. 45–46. Das Schewardnadse-Interview »We Couldn't Believe that the Warsaw Pact Could Be Dissolved« ist online verfügbar unter: <https://www.spiegel.de/international/europe/interview-with-eduard-shevardnadze-we-couldn-t-believe-that-the-warsaw-pact-could-be-dissolved-a-663595.html>.
- 25 Asmus, *Opening NATO's Door*, S. 6. vgl. Anmerkung (22).
- 26 Siehe zum Beispiel Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), insb. S. 41, 45.
- 27 Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?« (<https://muse.jhu.edu/article/500328>), S. 24.
- 28 Zitiert in Sarotte, »Not One Inch Eastward?« (<https://academic.oup.com/dh/>), S. 122. Hervorhebung hinzugefügt.
- 29 Für eine Zusammenfassung von Genschers Ansichten siehe »Genscher bei Baker in Washington«, *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, 3. Februar 1990, S. 2. »Es handele sich mithin«, so der Autor, »um die Bildung kooperativer Formen gemeinsamer Sicherheit, aber nicht um die Ausdehnung eines Bündnissystems zu Lasten eines anderen.« Es sei erwähnt, dass sich der Hinweis auf die umfassendere Frage der europäischen Sicherheit bezog und nicht auf die enge Frage des künftigen militärischen Status Ostdeutschlands. Für eine ähnliche Analyse siehe »Genscher erläutert in Washington Vorteile des KSZE-Prozesses für die deutsche Einigung«, *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, 5. Februar 1990, S. 4. Die Behandlung der deutschen Frage im breiteren KSZE-Rahmen würde (wie der Autor Genschers Ansicht paraphrasierte) den Sowjets die Gewissheit geben, »dass der Westen die Instabilität in Osteuropa nicht zum eigenen Vorteil ausnutze«. Unter vier Augen war Genscher sogar noch deutlicher, was den Umfang der Nichtausweitungszusicherung anging. Siehe die Nachweise in Mary Sarotte, »His East European Allies Say They Want to Be in NATO: U.S. Foreign Policy, German Unification, and NATO's Role in European Security, 1989–90«, in Frédéric Bozo, Andreas Rödder und Mary Elise Sarotte, *German Reunification: A Multinational History* (New York: Routledge, 2017), S. 77–78.
- 30 Gorbatschows Treffen mit wichtigen Beratern, 26. Januar 1990, in Anatoli Tschernjajew und Alexander Galkin, *Michail Gorbatschow und die deutsche Frage: Sowjetische Dokumente 1986–1991* (München: Oldenbourg, 2011) (file:///C:/Users/PC/Downloads/10.1524-9783486713930-1.pdf), Dok. 66, insbesondere S. 289–290, diskutiert in Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), S. 44–45, und auch in Kramers Kommentar zum Shiffrinson-Artikel (<https://muse.jhu.edu/article/667396/>), S. 188, erwähnt.

- 31 Teimuraz Stepanov-Mamaladze Tagebucheintrag, 12. Februar 1990, in Stefan Karner, Mark Kramer, Peter Ruggenthaler und Manfred Wilke und andere, Hrsg., *Der Krenl und die deutsche Wiedervereinigung 1990: Interne sowjetische Analysen* (Berlin: Metropol, 2015), S. 166. Für das britische Protokoll: Hurd an Premierministerin Thatcher, 13. Februar 1990, in *Documents on British Policy Overseas*, Series 3, Vol. 7, *German Unification*, 1989–1990 (London: Routledge, 2010), Dok.-Nr. 143 (<http://www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900213.pdf>). Zu Schewardnadses pessimistischen Ansichten zu diesem Thema siehe auch die Äußerungen von Schewardnadses Assistenten Sergej Tarasenko in William Wohlforth, Hrsg., *Witnesses to the End of the Cold War* (Baltimore: Johns Hopkins University Press, 1996) (<https://archive.org/details/witnessestoendof00prof>), S. 112–113, und Anatoli Dobrynin, in *Confidence: Moscow's Ambassador to America's Six Cold War Presidents (1962–1986)* (New York: Random House, 1995), S. 632.
- 32 Vladislav Zubok, »Gorbachev, German Reunification and Soviet Demise«, in Bozo et al. *German Reunification*, S. 92.
- 33 Anatoli Tschernjajew-Tagebuch, Eintrag für den 21. Januar 1990, in: Chernyaev Diary for 1990 National Security Archive Electronic Briefing Book Nr. 317, veröffentlicht im Mai 2010, S. 7.
- 34 CIA Directorate of Intelligence, »What's Ahead in Hungary?«, 22. September 1989 (www.cia.gov/readingroom/); und »Hungary: Reorienting Security Policy«, *National Intelligence Daily*, 2. November 1989 (www.cia.gov/readingroom/). Beide Dokumente wurden kürzlich als Teil der CIA-Sondersammlung »The Collapse of Communism in Eastern Europe: A Thirty Year Legacy« veröffentlicht. (www.cia.gov/readingroom/)
- 35 Enrico Jacchia, »Soviet Military Tests Brand New Positions«, *Los Angeles Times*, 3. Dezember 1989 (www.latimes.com/archives/).
- 36 Michael Gordon, »U.S. Says the Kremlin Seeks Deeper Cuts in European Forces«, *New York Times*, 6. Januar 1990, S. 7 (www.nytimes.com/1990/01/06/); und Glenn Frankel, »East Europeans Seek Full Pullout of Soviet Troops«, *Washington Post*, 19. Januar 1990, S. A14 (www.washingtonpost.com/archive/politics/1990/01/19/).
- 37 Siehe »Moscow Agrees to Pull Out Troops, Czechoslovaks Say«, *Los Angeles Times*, 18. Januar 1990, S. A12 (www.latimes.com/archives/); Celestine Bohlen, »Hungarian Prime Minister Reports That Moscow Has Agreed to Withdraw Its Troops«, *New York Times*, 24. Januar 1990, S. A12 (www.nytimes.com/1990/01/24/); »Budapest and Moscow Discussing Troop Pullout«, *New York Times*, 2. Februar 1990, S. A10 (www.nytimes.com/1990/02/02/); Jonathan Randal, »Soviet Union Informs Czechoslovakia of Start of Partial Troop Withdrawal«, *Washington Post*, 10. Februar 1990, S. A20 (www.washingtonpost.com/archive/politics/1990/02/10/); »Soviet Union Agrees to Withdraw Troops From Hungary by Mid-'91«, *Los Angeles Times*, March 10, 1990, S. 12 (www.latimes.com/archives/la-xpm-1990-03-10-mn-1777-story.html).
- 38 R. Jeffrey Smith, »Warsaw Pact-Endgame: In Eastern Europe, the Military Alliance is Dead«, *Washington Post*, 4. Februar 1990, S. C1 (www.washingtonpost.com/archive/politics/1990/02/04/).
- 39 Mark Kramer, »The Collapse of East European Communism and the Repercussions within the Soviet Union« (Teil 3), *Journal of Cold War Studies* 7, no. 1 (Winter 2005), S. 11–12 (<https://muse.jhu.edu/article/179566>). In einem anderen Artikel, der im selben Jahr veröffentlicht wurde, zitiert Kramer aus dem Protokoll einer Politbürositzung vom 28. September 1989 und stellt fest, dass »Gorbatschow und seine Kollegen sich sehr wohl bewusst waren, dass Polen »möglicherweise den Warschauer Pakt verlassen würde«. Mark Kramer, »Gorbachev and the Demise of East European Communism« (Gorbatschow und der Untergang des osteuropäischen Kommunismus), in Silvio Pons und Federico Romero, Hrsg., *Reinterpreting the End of the Cold War: Issues, Interpretations, Periodizations* (London: Frank Cass, 2005), S. 191. Es ist schwer vorstellbar, dass die sowjetische Führung der Meinung war, dass der Pakt nach dem Wegfall Polens in jedem Fall von großem Wert sein würde. Schließlich sollte man beachten, dass Kramer in einem sechs Jahre später veröffentlichten Artikel schrieb, dass es Ende November 1989 »keinen Zweifel mehr daran gab, dass der Sowjetblock unwiderruflich in Trümmern lag«. Mark Kramer, »The Demise of the Soviet Bloc«, *Europe-Asia Studies* 63, Nr. 9 (2011) (www.tandfonline.com/doi/), S. 1581. Korschunow-Interview.
- 40 Siehe »Mikhail Gorbachev: I Am against All Walls«, Interview mit Maxim Korschunow, Russia Beyond website, 16. Oktober 2014 (www.rbth.com/international/).
- 41 Nach Eagleburgers Darstellung sagte Horn ihm, »dass eine neue NATO ein politisches Dach für Mitteleuropa bieten könnte«. Siehe Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 37. Siehe auch Mary Sarotte, 1989: *The Struggle to Create Post-Cold War Europe* (Princeton: Princeton University Press, 2009), S. 140.
- 42 Sarotte, »His East European Allies Say They Want to Be in NATO«, S. 82, unter Berufung auf das Treffen zwischen Kohl und Bush am 17. Mai 1990, S. 4. Das vollständige Dokument, das als Reaktion auf Sarottes Antrag auf Freigabe zur Überprüfung der Geheimhaltung freigegeben wurde, ist auf der Website der George H.W. Bush Presidential Library (<https://bush41library.tamu.edu/files/memcons-telcons/1990-05-17--Kohl%20%5b1%5d.pdf>) verfügbar.
- 43 Gorbatschow-Mitterrand-Treffen, 25. Mai 1990 (Auszüge), NSAEBB613, Dok. 19 (<https://nsarchive.gwu.edu>). Korschunow-Interview.
- 44 Zitiert in Sarotte, »His East European Allies Say They Want to Be in NATO«, S. 78.
- 45 Dies war zu jener Zeit hinreichend klar. Siehe zum Beispiel einen Bericht über die damaligen Überlegungen der »militärischen Führer des Ostblocks, von denen viele in den letzten zwei Monaten an die Macht gekommen sind«, den der Korrespondent der *Washington Post* für nationale Sicherheit, Jeffrey Smith, nur wenige Tage vor der Ankunft Bakers in Moskau veröffentlichte. »In ihren Kreisen«, so Smith, »ist die Aussicht auf ein militärisch neutrales Osteuropa oder

- sogar eines mit einem Netz wirtschaftlicher und militärischer Verbindungen zum Westen plötzlich ein heißes Diskussionsthema.« Jeffrey Smith, »Warsaw Pact-Endgame«, *Washington Post*, 4. Februar 1990 (www.washingtonpost.com). Hervorhebung hinzugefügt.
- 46 Mary Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence: The 1990 Deals to »Bribe the Soviets Out« and Move NATO In«, *International Security* 35, no. 1 (Summer 2010) (muse.jhu.edu), S. 135.
- 47 Mary Sarotte, 1989: *The Struggle to Create Post-Cold War Europe*, überarbeitete Ausgabe (Princeton: Princeton University Press, 2014), S. 219, 226; und Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence«, S. 116–119.
- 48 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 36–37.
- 49 Robert Zoellick, »Two Plus Four: The Lessons of German Unification«, *The National Interest* (Herbst 2000) (www.jstor.org), S. 22. Siehe auch Robert Zoellick, »An Architecture of U.S. Strategy after the Cold War«, in Melvyn Leffler und Jeffrey Legro, Hrsg., *In Uncertain Times: American Foreign Policy after the Berlin War and 9/11* (Ithaca: Cornell University Press, 2011), S. 26, 28, 32. Bei der Beschreibung der Strategie, die am Ende des Kalten Krieges im Jahr 1989 ausgearbeitet wurde, verweist Zoellick auf die Rolle, die eine »erweiterte NATO« in dem entstehenden strategischen Konzept der USA spielte: »Wir lehnten definitiv die Vorstellung ab, dass Mittel- und Osteuropa als Pufferzone zwischen dem Westen und dem Osten belassen werden sollten.« Auch hier scheint Zoellick die Zeit zwischen Ende 1989 und Anfang 1990 im Sinn gehabt zu haben.
- 50 Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), S. 41.
- 51 Teltschik persönliche Mitteilung an Adomeit, 8. Januar 2018, zitiert in Hannes Adomeit, »NATO's Eastward Enlargement: What Western Leaders Said«, Bundesakademie für Sicherheitspolitik, Security Policy Working Paper Nr. 3 (2018) (www.baks.bund.de), S. 3.
- 52 Siehe »Mikhail Gorbachev: I Am against All Walls«, Interview mit Maxim Korschunow, 16. Oktober 2014 (www.rbth.com/international/).
- 53 Siehe insbesondere Adomeit, »NATO's Eastward Enlargement« (www.baks.bund.de), S. 1. Siehe auch Steven Pifer, »Did NATO Promise Not to Enlarge? Gorbachev Says »No««, Brookings Institution blog, 6. November 2014 (www.brookings.edu), und Kirk Bennett, »What Gorbachev Did Not Hear«, *The American Interest* (12. März 2018) (www.the-american-interest.com). Pifer ist Fellow sowohl an der Brookings Institution als auch am Center for International Security and Cooperation in Stanford. Bennett wird am Ende seines Artikels als »pensionierter Beamter des Auswärtigen Dienstes der USA, der sich hauptsächlich mit Fragen des postsowjetischen Raums befasst hat«, bezeichnet.
- 54 Siehe Sarotte, »Not One Inch Eastward?« (<https://academic.oup.com/dh/>), S. 122, und Frank Elbe und Richard Kiessler, *A Round Table with Sharp Corners: The Diplomatic Path to German Unity* (Baden-Baden: Nomos, 1996), S. 79.
- 55 Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence« (<https://www.jstor.org/stable/40784649>), S. 116–117, und Sarotte, »His East European Allies Say They Want

- to Be in NATO«, S. 77–78. Das britische Protokoll des Treffens von Außenminister Hurd mit Genscher vom 6. Februar 1990 ist online verfügbar, in NSA-EBB613, Dok. 2 (nsarchive.gwu.edu/document/16113-document-02-mr-hurd-sir-c-mallaby-bonn). Für das deutsche Protokoll siehe Horst Möller, Ilse Dorothee Pautsch, Gregor Schöllgen, Hermann Wentker und Andrea Wirsching, Hrsg., *Die Einheit: Das Auswärtige Amt, das DDR-Außenministerium und der Zwei-Plus-Vier-Prozess* (Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht, 2015), Dok. 45, insb. S. 232: »Wichtig sei insbesondere die Erklärung, dass die NATO nicht beabsichtige, ihr Territorium nach Osten auszudehnen. Eine solche Erklärung dürfe sich nicht nur auf die DDR beziehen, sondern müsse allgemeiner Art sein.« Genau dasselbe (dass sich die Zusicherungen nicht nur auf ostdeutsches Gebiet beziehen sollen) hat er bei einem Treffen mit dem italienischen Ministerpräsidenten und Außenminister am 21. Februar 1990 in Rom gesagt. Das Protokoll dieses Treffens ist in Dok. 56 in diesem Band; die fragliche Passage findet sich dort auf S. 289. *Die Einheit: Das Auswärtige Amt, das DDR-Außenministerium und der Zwei-Plus-Vier-Prozess* als Dokument vollständig hier: (<https://archiv.diplo.de/arc-de/gut-zu-wissen/akteneditionen/die-einheit-das-auswaertige-amt-das-ddr-aussenministerium-und-der-zwei-plus-vier-prozess/1496730>).
- 56 Seitz an Walters, 3. Februar 1990 (verfasst von Dobbins), NSC Collection, Kantor Files, Subject File, George H.W. Bush Library, College Park, Texas (<http://www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900203seitz.pdf>); Hervorhebung hinzugefügt. Laut Zelikow und Rice handelte es sich dabei um einen »Read-Out«, den Zoellick, der an dem Treffen teilgenommen hatte, an Dobbins zur Weiterleitung an Deutschland übergab. Philip Zelikow und Condoleezza Rice, *To Build a Better World: Choices to End the Cold War and Create a Global Commonwealth* (New York: Twelve, 2019), S. 467 Anm. 124. Baker ließ diesen Bericht an Botschafter Walters übermitteln, weil er sich vergewissern wollte, dass Kohl keine Einwände gegen den Kurs hatte, auf den er und Genscher sich geeinigt hatten; Walters wurde angewiesen, sich bei Kohls Berater Teltschik zu vergewissern, ob dies der Fall war, und Baker unverzüglich Bericht zu erstatten. Teltschiks Bericht über das Treffen mit Walters wurde veröffentlicht in Hanns Jürgen Küsters und Daniel Hofmann, Hrsg., *Dokumente zur Deutschlandpolitik: Deutsche Einheit, Sonderedition aus den Akten des Bundeskanzleramtes 1989/90* (München: Oldenbourg, 1998), S. 756–757. Teltschiks Darstellung erweckt den Anschein, dass sich die Nichtverlängerungsklausel nur auf Ostdeutschland bezog; die Formulierung »noch irgendwo sonst in Osteuropa« wurde nicht erwähnt.
- 57 Mitschrift der Genscher-Baker-Pressekonferenz vom 3. Februar 1990 (https://archive.ph/20160808110638/http://www.2plus4.de/USA/chronik.php3?date_value=25.02.90&sort=001-000) (Link); (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900205.pdf) (Alternat. Link); (<https://archive.ph/bTrzj>) (Zweiter alternat. Link); Hervorhebung hinzugefügt. Das Transkript ist auch über LexisNexis verfügbar. Die erste Version des Transkripts wird von zwei russischen Wikipedia-Einträgen verlinkt (<https://ru.wikipedia.org>) – die dort angegebenen Zitate stammen aus dem englischen Original –, was darauf hindeutet,

dass zumindest einige Russen, die sich für diese Themen interessieren, sehr wohl wissen, was gesagt wurde: »Вопрос о существовании договорённости о нерасширении НАТО на восток« (<https://ru.wikipedia.org>), Anm. 18; und »Обсуждение:Расширение НАТО« (<https://ru.wikipedia.org>), Anm. 18.

- 58 Ein Clip mit englischen Untertiteln ist auf YouTube verfügbar (www.youtube.com/watch?v=4sKI3XvCUU) (Link); ([www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/1990video\(short\).mp4](http://www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/1990video(short).mp4)) (alternat. Link). Dieser stammt aus der Fernsehsendung *Weltspiegel*, die am 9. März 2014 in der ARD ausgestrahlt wurde. Link zur vollständigen Sendung, auf Deutsch ohne englische Untertitel; die fragliche Passage beginnt bei 2 Minuten und 30 Sekunden im Video; alternat. Link. »Wir waren uns einig«, sagte Genscher, »dass nicht die Absicht besteht, das NATO-Verteidigungsgebiet auszudehnen nach Osten. Das gilt übrigens nicht nur in Bezug auf die DDR, die wir da nicht einverleiben wollen, sondern das gilt ganz generell.« Hervorhebungen in der Transkription und in der Übersetzung im Text hinzugefügt.
- 59 Rodric Braithwaite, »The Soviet Collapse and the Charm of Hindsight«, in Hamilton und Spohr, *Exiting the Cold War* (<https://transatlanticrelations.org>), S. 90–91.
- 60 Der grundlegende Punkt, dass Genscher in der Pressekonferenz sowohl für sich selbst als auch für Baker ausdrücklich feststellte, dass die Zusicherung der Nichterweiterung nicht nur für ostdeutsches Gebiet galt, sondern ganz allgemein, wird in vielen wissenschaftlichen Arbeiten zu diesem Thema erstaunlicherweise übersehen. Zelikow und Rice zitierten Genschers Bemerkung, er und Baker seien sich »völlig einig, dass es keine Absicht gibt, den Verteidigungs- und Sicherheitsbereich der NATO nach Osten auszudehnen«. Aber der nächste Satz in der Niederschrift – »Das gilt übrigens nicht nur in Bezug auf die DDR, die wir da nicht einverleiben wollen, sondern das gilt ganz generell« – wurde an dieser Stelle nicht zitiert. Philip Zelikow und Condoleezza Rice, *Germany Unified and Europe Transformed: A Study in Statecraft* (Cambridge, MA: Harvard University Press, 1995) (<https://archive.org/details/germanyunifiedeu000zeli>), S. 176. Indem er sich auf diese Passage berief, schien Spohr beispielsweise nicht zu wissen, dass Genscher in dieser Erklärung sehr deutlich gemacht hatte, dass die Zusicherung für ganz Osteuropa galt. Siehe Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?« (muse.jhu.edu), S. 18; und Kristina Spohr, *Post Wall Post Square: Rebuilding the World after 1989* (London: Collins, 2019), S. 218. Kramer ging noch ein wenig weiter. Genscher, so schrieb er, »sagte, dass er und Baker [auf der Pressekonferenz] ›in voller Übereinstimmung darüber sind, dass es keine Absicht gibt, den NATO-Verteidigungs- und Sicherheitsraum nach Osten auszudehnen‹ womit er Ostdeutschland meinte«. Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge« (https://ciaotest.cc.columbia.edu/journals/twq/v32i2/f_0016179_13953.pdf), S. 47; Hervorhebung hinzugefügt. Die Niederschrift und das Telegramm an Walters zeigen jedoch eindeutig, dass Genscher nicht nur Ostdeutschland meinte, sondern das gesamte Gebiet des Warschauer Paktes im Sinn hatte.

- 61 Zelikow und Rice weisen darauf hin, dass Baker »einen Tausch von sowjetischer Toleranz in Osteuropa gegen die Bereitschaft der USA, ein solches neues Umfeld nicht zur Bedrohung Moskaus auszunutzen«, bevorzugte. Zelikow und Rice, *Germany Unified*, S. 27.
- 62 Treffen zwischen Baker und Schewardnadse, 9. Februar 1990, NSAEBB613 (nsarchive.gwu.edu), Dokument 4.
- 63 Treffen Gorbatschow-Baker, 9. Februar 1990 (US-Notizen), NSAEBB613 (nsarchive.gwu.edu), Dokument 5, S. 6.
- 64 Gorbatschow-Baker-Treffen, 9. Februar 1990 (sowjetische Notizen), NSAEBB613 (nsarchive.gwu.edu), Dok. 6, S. 8–9.
- 65 Baker-Pressekonferenz, 9. Februar 1990 (<https://archive.ph/bTrzj>).
- 66 Seitz an Walters, 3. Februar 1990 (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900203seitz.pdf).
- 67 »Für uns«, sagte Genscher, »stehe aber fest: Die NATO werde sich nicht nach Osten ausdehnen ... Was im Übrigen die Nichtausdehnung der NATO anbeträfe, so gelte dies ganz generell.« Genscher-Schewardnadse Treffen, 10. Februar 1990, in Andreas Hilger, Hrsg., *Diplomatie für die deutsche Einheit: Dokumente des Auswärtigen Amts zu den deutsch-sowjetischen Beziehungen 1989/90* (München, Oldenbourg, 2011), S. 102.
- 68 Klussman et al., »Absurde Vorstellung« (<https://www.spiegel.de/politik/absurde-vorstellung-a-a18a7cab-0002-0001-0000-000067871653>), S. 47; Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?« (<https://direct.mit.edu/jcws/article-abstract/14/4/13331/Precluded-or-Precedent-Setting-The-NATO?redirectedFrom=PDF>), S. 30.
- 69 Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?«, S. 30–31. Genschers Potsdamer Rede vom 9. 2. 1990 in Hans Dietrich Genscher, *Unterwegs zur Einheit. Reden und Dokumente aus bewegter Zeit*, (Berlin 1991) S. 242–256. Eine englische Übersetzung dieser Potsdamer Rede, »German Responsibility for a Peaceful Order in Europe«, wurde in Adam Rotfeld und Walther Stützle, Hrsg., *Germany and Europe in Transition* (Oxford: Oxford University Press, 1991) veröffentlicht; die Schlüsselstelle findet sich auf S. 23.
- 70 »Zwei plus vier« bezog sich auf die beiden deutschen Staaten plus die vier Mächte, die ihre Rechte aus der Niederlage Deutschlands 1945 behalten hatten: die Vereinigten Staaten, die UdSSR, Großbritannien und Frankreich.
- 71 Siehe Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence« (<https://www.jstor.org/stable/40784649>), S. 126, und auch Mary Sarotte, »The Convincing Call from Central Europe: Let Us Into NATO: NATO Enlargement Turns 20«, *Foreign Affairs* blog, 12. März 2019 (www.foreignaffairs.com). Für eine weitere Diskussion siehe Anhang I.
- 72 Foreign and Commonwealth Office an die britische Botschaft in Washington, 7. März 1991, zum Vierertreffen der Politischen Direktoren, Bonn, 6. März, zur Sicherheit in Mittel- und Osteuropa (<http://www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19910307.pdf>), Prem 19/3326, British National Archives, Kew [Dokument zur Verfügung gestellt von Joshua Shiffrinson].

- 73 Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?« (<https://direct.mit.edu/jcws/article-abstract/14/4/13331/Precluded-or-Precedent-Setting-The-NATO?redirected-From=PDF>), S. 48, 51.
- 74 Sarotte, »Not One Inch Eastward?« (<https://academic.oup.com/dh/>), S. 140.
- 75 Die Frage, ob mündliche Zusagen völkerrechtlich verbindlich sein können, wird in Anhang II erörtert.
- 76 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (<https://www.belfercenter.org/publication/deal-or-no-deal-end-cold-war-and-us-offer-limit-nato-expansion>), S. 18.
- 77 Siehe David Newsom, *The Soviet Brigade in Cuba: A Study in Political Diplomacy* (Bloomington: Indiana University Press, 1987), S. 25–26. Newsom war zum Zeitpunkt der Affäre um die sowjetische »Kampfbrigade« in Kuba 1979 Unterstaatssekretär für politische Angelegenheiten.
- 78 Zu Roosevelt und Berlin siehe Robert Murphy, *Diplomat Among Warriors* (Garden City, NY: Doubleday, 1964), S. 261–263.
- 79 Für diese ganze erstaunliche Geschichte siehe William Franklin, »Zonal Boundaries and Access to Berlin«, *World Politics* 16, Nr. 1 (Oktober 1963) (www.jstor.org), insb. S. 30–31. Franklin war zu der Zeit, als dieser Artikel veröffentlicht wurde, Historiker im Außenministerium. Das Dokument über die Vereinbarung, »Murphy to Secretary of State ad interim, 30. Juni 1945«, wurde veröffentlicht in U. S. Department of State, *Foreign Relations of the United States: The Conference of Berlin (The Potsdam Conference)*, part 1 (Washington: GPO, 1960) (<https://search.library.wisc.edu/digital/AFRUS>), S. 135–137.
- 80 Genscher-Schewardnadse-Treffen, 10. Februar 1990, in Hilger, Hrsg., *Diplomatie für die deutsche Einheit*, S. 102, siehe auch Anmerkung. (67) oben.
- 81 Laut dem ehemaligen Verteidigungsminister Robert McNamara beispielsweise »versprachen die Vereinigten Staaten, die NATO niemals nach Osten zu erweitern, wenn Moskau der Wiedervereinigung Deutschlands zustimmen würde«. Zitiert in Kramer, »Myth of a No-NATO-Enlargement Pledge«, S. 39.
- 82 Vgl. zum Beispiel Memo von Norbert für Genscher, 31. Januar 1990, in Möller et al. *Die Einheit*, Dok. 44 (und insb. Anm. 1 auf S. 225), und auch Adomeit, *Imperial Overstretch* (www.jstor.org), S. 583–586. Bush selbst verstand Ende Januar, dass »die sowjetischen Erklärungen [nun] anerkennen, dass die Vereinigung stattfinden wird, aber deutlich machen, dass die Bedingungen die Kernfrage sein werden«. Zitiert in Zelikow und Rice, *Germany Unified*, S. 172; Hervorhebung im Originaltext. Siehe auch ebd., S. 181, 189.
- 83 Baker-Pressekonferenz, 9. Februar 1990 (<https://archive.ph/bTrzj>), auszugsweise zitiert in Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 23–24.
- 84 Die Passage wurde zitiert in Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?«, S. 30–31, vgl. Anmerkung (2). Eine englische Übersetzung der gesamten Rede wurde in Adam Rotfeld und Walther Stütze, Hrsg., *Germany and Europe in Transition* (Oxford: Oxford University Press, 1991) veröffentlicht; die Schlüsselstelle befindet sich auf S. 23.
- 85 Kramer, »Collapse of East European Communism«, Teil 3 (muse.jhu.edu), S. 11.
- 86 Gorbatschow-Interview mit der deutschen Boulevardzeitung *Bild* im April 2009, zitiert in Adomeit, »NATO's Eastward Enlargement« (www.baks.bund.de), S. 1. Siehe auch »Gorbatschow: U. S. wants new cold war«, *rt.com*, 7. Mai 2008 (<https://web.archive.org/web/20220303145144/https://www.rt.com/news/us-wants-new-cold-war-gorbachev/>); und »Droht uns ein neuer kalter Krieg, Herr Gorbatschow?« Gorbatschow-Interview mit *Bild*, 14. April 2017. Einige Gorbatschow-Kommentare in diesem Sinne sind auch in Anmerkung (3) zitiert.
- 87 Siehe »Mikhail Gorbachev: I am against all walls«, Interview mit Maxim Korschunow, 16. Oktober 2014 (www.rbth.com/international/). Man beachte auch den Auszug aus einem Ende 2018 (auf Russisch) veröffentlichten Buch Gorbatschows, zitiert in Palazhchenko, »Gorbachev and the NATO Enlargement Debate«, in Hamilton and Spohr, *Exiting the Cold War, Entering a New World* (<https://transatlanticrelations.org>), S. 455–457, vgl. Anmerkung (2).
- 88 Palazhchenko, »Mikhail Gorbachev and the NATO Enlargement Debate« (transatlanticrelations.org/wp-content/uploads/2019/10/19-Palazhchenko.pdf), S. 443; siehe auch S. 452–458, vgl. Anmerkung (4).
- 89 Spohr, »Precluded or Precedent-Setting?« (muse.jhu.edu), S. 29, 48–49.
- 90 Joshua Shiffrinson, »The Malta Summit and US-Soviet Relations: Testing the Waters Amidst Stormy Seas«, Cold War International History Project e-Dossier Nr. 40 (Juli 2013) (www.wilsoncenter.org/publication), Anm. 44 und 63; Gorbatschow-Bush-Treffen auf Malta, 2. und 3. Dezember 1989, in Svetlana Savranskaya und Thomas Blanton, Hrsg., »Bush and Gorbachev at Malta: Previously Secret Documents from Soviet and U.S. Files on the 1989 Meeting, 20 Years Later«, National Security Archive Electronic Briefing Book No. 298 (veröffentlicht am 3. Dezember 2009) (nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB298/index.htm), Dokument 10, S. 10. Zum Gipfeltreffen in Malta siehe auch Svetlana Savranskaya und Thomas Blanton, *The Last Superpower Summits: Reagan, Gorbachev and Bush. Conversations that Ended the Cold War* (Budapest: Central European University Press, 2016), Kapitel 6 (www.jstor.org).
- 91 Treffen zwischen Baker und Gorbatschow (US-Aufzeichnung), 9. Februar 1990, in NSAEBB613 (nsarchive.gwu.edu), Dokument 4, S. 2–3.
- 92 Telefongespräch zwischen Bush und Gorbatschow, 28. Februar 1990, Website der Bush Library (bush41library.tamu.edu/files/memcons-telcons/1990-02-28-Gorbachev.pdf); und Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 30.
- 93 Siehe NSAEBB613 (nsarchive.gwu.edu), Dokumente 15, 19, und 22. Zusätzlich zu den allgemeinen Zusicherungen, wie die sowjetischen Interessen respektiert werden würden, sollte man auch beachten, dass die britischen, französischen und NATO-Behörden den Sowjets in der spezifischeren Frage der NATO-Erweiterung den klaren Eindruck vermittelten, dass die NATO nicht nach Osten expandieren würde – jedenfalls nicht ohne ihre Zustimmung. Siehe zum Beispiel die Bemerkung des französischen Präsidenten François Mitterrand in einem Interview mit der regionalen Presse am 14. Februar 1990: »De toute façon, il serait sage du côté atlantique de marquer, dès maintenant, l'intention de ne pas avancer les défenses de l'OTAN au-delà des limites actuelles, en atten-

- dant l'accord général qui intégrera dans l'équilibre des forces les nouvelles données venues de l'Europe de l'Est.« [»Auf jeden Fall, wäre es sinnvoll, wenn die atlantischen Mächte bereits jetzt ihre Absicht bekräftigen würden, den NATO-Verteidigungsraum nicht über seine derzeitigen Grenzen hinaus auszudehnen, solange es keine allgemeine Vereinbarung gibt, die die Auswirkungen der neuen Situation in Osteuropa auf das Kräftegleichgewicht berücksichtigt.«] (www.elysee.fr/front/pdf/elysee-module-7348-fr.pdf). 1991 wurden weitere Zusicherungen gegeben, dass die Erweiterung nicht stattfinden wird. Für einige Beispiele siehe Rodric Braithwaite, »NATO Enlargement: Assurances and Misunderstandings« (Zusicherungen und Missverständnisse), European Council on Foreign Relations, *Commentary*, Juli 2016 (<https://ecfr.eu/article/>). Zu einem dieser Beispiele siehe den Eintrag in Braithwaites Tagebuch vom 5. März 1991 »Ambassador Rodric Braithwaite diary, 05 March 1991« in NSAEBB613, Dokument 28 (nsarchive.gwu.edu): Als der sowjetische Verteidigungsminister Jasow (Yazov) erklärte, »besorgt zu sein, dass die Tschechen, Polen und Ungarn der NATO beitreten werden«, versicherte der britische Premierminister Major »ihm, dass nichts dergleichen passieren wird«. Dies ist mit einer Bemerkung zu vergleichen, die Douglas Hurd, der damalige Außenminister, später in einem mündlichen Interview abgab. Er erinnerte sich daran, dass seinem russischen Amtskollegen »von uns und vielleicht auch von Jim Baker gesagt worden war, dass wir keine Pläne zur Erweiterung der NATO hätten«. Und das stimmte, sagte er, weil es damals wirklich keine Pläne für eine NATO-Erweiterung gegeben hatte – und das bedeutete, dass kein Versprechen gebrochen worden war. Lord Douglas Hurd Interview von Mary Sarotte, 17. März 2009 (https://findingaids.princeton.edu/catalog/MC212_coo61), S. 7, in James A. Baker III Oral History Collection, Seeley Mudd Library, Princeton University, Princeton NJ (https://findingaids.princeton.edu/catalog/MC212_coo01).
- 94 NATO-Generalsekretär Manfred Wörner, »A Common Europe – Partners in Stability«, Rede vor Mitgliedern des Obersten Sowjets der UdSSR, Moskau, 16. Juli 1990, (www.nato.int/docu/speech/1990/s900716a_e.htm).
- 95 Nordatlantischer Vertrag, Schlusskommunique, Turnberry, 7. und 8. Juni 1990 (www.nato.int/docu/comm/49-95/c900608a.htm).
- 96 Matlock Rezension von Sarottes 1989, *Cold War History* 10, no. 4 (2010) (www.tandfonline.com/doi/full/), S. 577.
- 97 Zitiert in Ray McGovern, »When the U.S. welched on Shevardnadze«, *Baltimore Sun*, 15. Juli 2014 (www.baltimoresun.com).
- 98 Maxim Korschunow-Interview mit Gorbatschow, »Mikhail Gorbachev: I am against all walls«, 16. Oktober 2014 (www.rbth.com/international/).
- 99 Rede von Wladimir Putin, Präsident der Russischen Föderation, vor der Duma am 18. März 2014 (<http://en.kremlin.ru/events/president/news/20603>).
- 100 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 11 (drittes Zitat), S. 12, 19 (erstes und zweites Zitat), S. 34 (sechstes Zitat), S. 35 (viertes und fünftes Zitat), S. 39, 43 (siebtes Zitat).

- 101 Siehe Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 30, und Dokument 17 James A. Baker III, Memorandum for the President, »My meeting with Shevardnadze.« May 4, 1990, NSAEBB613 (nsarchive.gwu.edu).
- 102 Diese Bemerkung wird in den meisten Büchern und Artikeln, die sich mit dieser Frage befassen, zitiert. Die Originalquelle, das erste Treffen zwischen Bush und Kohl am 24. Februar 1990, ist online auf der Website der Bush-Bibliothek verfügbar (<https://bush41library.tamu.edu/files/memcons-telcons/1990-02-24--Kohl.pdf>); das Zitat befindet sich auf S. 9.
- 103 Siehe Sarotte, »Perpetuating U. S. Preeminence« (muse.jhu.edu), S. 135–136, vgl. auch Anmerkung (46). Dieser Punkt ist wichtig, weil er, wie Sarotte hervorhebt, im Widerspruch zu dem steht, was man als offizielle Sichtweise bezeichnen könnte – oder zumindest zu der Sichtweise, die von den meisten ehemaligen Beamten sowohl in den Vereinigten Staaten als auch in Deutschland immer noch vertreten wird. Siehe Sarotte, »His East European Allies Say They Want to Be in NATO«, S. 69–71; siehe auch die Einleitung der Herausgeber zu Bozo et al., *German Reunification: A Multinational History*, S. 7 (Sarotte war einer der Herausgeber). Die offizielle Sichtweise wird vielleicht am besten durch die verschiedenen Schriften von Zelikow und Rice dargestellt, die sich mit dieser Frage befassen. »Bush, Baker, Kohl und Genscher«, schrieben sie zum Beispiel vor einiger Zeit, »arbeiteten tatsächlich gewissenhaft und in gutem Glauben, um den sowjetischen und russischen Sicherheitsbedenken entgegenzukommen.« Philip Zelikow und Condoleezza Rice, »Superpowers Walking a Tightrope: The Choices of April and May 1990«, in Hamilton und Spohr, *Exiting the Cold War, Entering a New World* (transatlanticrelations.org/publications/exiting-the-cold-war-entering-a-new-world/), S. 72. Oder wie sie es in ihrem neueren Buch *To Build a Better World* (S. 178) ausdrücken: Das Ziel war es, eine »andere Art von globalem System« (»different kind of global system«) zu schaffen, »eines, in dem die Vereinigten Staaten und die Sowjetunion eine grundlegend kooperativere Beziehung haben würden« (»one in which the United States and the Soviet Union would have a fundamentally more cooperative relationship«). An beiden Stellen äußern sie sich sehr kritisch zu Shiffrinsons Argumentation. Aber sie selbst hatten in einer Passage des Buches, die der eben zitierten unmittelbar vorausging, gezeigt, wie Scowcroft zu Bush sagte, dies sei »eine seltene Periode, in der wir versuchen können, eine grundlegende Verschiebung des strategischen Gleichgewichts zu erreichen, insbesondere in Europa« (»a rare period in which we can seek to achieve a fundamental shift in the strategic balance, especially in Europe«) (S. 177) – ein Beweisstück, das sehr mit der Ansicht Shiffrinsons übereinstimmt. Und die »offizielle Sicht« in Deutschland ist sehr ähnlich. Horst Teltschik zum Beispiel vertritt immer noch die gleiche Linie. Bush, schreibt er, habe Kohl bei der Wiedervereinigung voll unterstützt. »Gleichzeitig«, so Teltschik, »gab er der sowjetischen Führung das Versprechen: ›Lassen Sie die Sowjets wissen, dass es nicht unser Ziel ist, ihre legitimen Sicherheitsinteressen zu untergraben.« Präsident Bush verstand, dass Sicherheit ein zentrales russisches Interesse war, und reagierte entsprechend. Er behandelte Gorbatschow als Partner und Gleichberechtigten und

- brüstete sich nie mit dem Sieg im Kalten Krieg.« Horst Teltschik, »The International Community's Role in the Process of German Unification«, in Hamilton und Spohr, *Exiting the Cold War* (transatlanticrelations.org/publications/exiting-the-cold-war-entering-a-new-world/), S. 275. »Niemals schadenfroh? In seinem Artikel im selben Band zitiert Adamishin Bush, der im Januar 1992 vor dem Kongress sagte, dass »Amerika durch die Gnade Gottes den Kalten Krieg gewonnen hat« – dass »der Kalte Krieg nicht »endete« – er wurde gewonnen«. (»It was not until January 1992 that George Bush, in what can be viewed as a summary of his achievements, solemnly told both houses of the U.S. Congress that »By the grace of God, America won the Cold War«. He reiterated that »the Cold War didn't »end« it was won.«) All dies hatte, wie er betont, erhebliche Auswirkungen auf die amerikanisch-russischen Beziehungen in den folgenden Jahren. Siehe Adamishin, »The End of the Cold War: 30 Years On« (transatlanticrelations.org/wp-content/uploads/2019/10/18-Adamishin.pdf) S. 434.
- 104 Bemerkung Genschers in einem Interview mit dem *Spiegel* 2009, zitiert in Marie Katharina Wagner, »Das große Rätsel um Genschers angebliches Versprechen«, *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, 19. April 2014 (www.faz.net).
- 105 Siehe zum Beispiel Seitz an Walters, 3. Februar 1990 (<http://www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900203seitz.pdf>) und Hurd-Genschertreffen, 6. Februar 1990, in Möller u.a., *Die Einheit*, Dok. 45, S. 232 (vgl. Anmerkung (55) und siehe auch hier im Dokument 45 auf S. 3 unter Punkt 5: https://www.ifz-muenchen.de/fileadmin/user_upload/Forschung/AA/AA_Dokumente/045-ZD%20A_1990-02-06_Gespr%C3%A4ch%20BM-AM%20Hurd.pdf). Eine Kopie des britischen Originalprotokolls des Hurd-Genschertreffens in PREM19/2998 in den British National Archives in Kew ist auf der Website der Margaret Thatcher Foundation verfügbar (www.margarethatcher.org/source/prem19/prem19-2998). Um das fragliche Dokument, das aus dieser Datei extrahiert wurde, zu sehen, können Sie auch folgenden Link aufrufen: <http://www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/19900206.pdf>. Eine Kopie der Version dieses Dokuments, die in dem Band *Documents on British Policy Overseas* zu diesem Thema veröffentlicht wurde, wurde vom National Security Archive in NSAEBB613, Dok. 2 (<https://nsarchive.gwu.edu/document/16113-document-02-mr-hurd-sir-c-mallaby-bonn>) veröffentlicht. Unter Punkt 4 findet man das Zitat zur Rolle der KSZE und »to help save the face of the Soviet Union«.
- 106 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 40. Die Aufzeichnung des Treffens, bei dem diese Bemerkung gemacht wurde, das zweite Bush-Kohl-Treffen vom 25. Februar 1990, ist auf der Website der Bush Library (<https://bush41library.tamu.edu/files/memcons-telcons/1990-02-25--Kohl.pdf>) verfügbar. (Originalzitat: »We are going to win the game, but we must be clever while we are doing it.«) Das Zitat ist auf S. 5 des Dokuments zu finden.
- 107 Robert M. Gates, *From the Shadows: The Ultimate Insider's Story of Five Presidents and How They Won the Cold War* (New York: Simon & Schuster, 1996) (archive.org/details/fromshadowsoorobe_o/page/n1/mode/2up), S. 484, 506–507.
- 108 Braithwaite, »The Soviet Collapse and the Charm of Hindsight«, in Hamilton und Spohr, *Exiting the Cold War* (transatlanticrelations.org/publications/exiting-the-cold-war-entering-a-new-world/), S. 91.
- 109 Michail Gorbatschow, »Russia Never Wanted a War«, *New York Times*, 20. August 2008, S. A23 (<https://www.nytimes.com/2008/08/20/opinion/20gorbachev.html>), und auszugsweise zitiert in Sarotte, »Not One Inch Eastward?« (<https://academic.oup.com/dh/>) S. 140 oder (www.jstor.org), vgl. Anmerkung (10).
- 110 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 36–37. Siehe auch Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence« (muse.jhu.edu), S. 118.
- 111 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 37. »EG« bezog sich auf die Europäische Gemeinschaft, die Vorgängerin der heutigen Europäischen Union.
- 112 Zelikow und Rice, *Germany Unified*, S. 307, 460, Anm. 36 und 466, Anm. 78, und Zoellick, »Two Plus Four: The Lessons of German Unification« (www.jstor.org), S. 22. Jahre später machten Zelikow und Rice bei dem Versuch, Shiffrinsons Argument zu widerlegen, einen kleinen Rückzieher und spielten die Bedeutung dieses Schrittes herunter. Sie interpretierten den Vorschlag für die Verbindungsmission nun als Ausdruck einer »reservierten Haltung«. Man wolle »undurchschaubar« wirken und die Frage der NATO-Erweiterung »als verfrüht und nicht auf dem Tisch liegend behandeln, während wir uns natürlich unsere Optionen vorbehalten, wenn sich die politische Lage in Europa weiterentwickelt«. Zelikow und Rice, »Superpowers Walking a Tightrope« (transatlanticrelations.org/publications/exiting-the-cold-war-entering-a-new-world/), S. 71–72.
- 113 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 38–39.
- 114 Baker-Genschertreffen, 21. März 1990, in Hilger, *Diplomatie für die deutsche Einheit*, S. 113.
- 115 All dies ist auch deshalb wichtig, weil viele Menschen immer noch der Meinung sind, dass die NATO-Erweiterung erst in der Clinton-Ära zu einem Thema wurde. Es ist jedoch seit Jahren klar, dass dies nicht der Fall war. Siehe zum Beispiel den in Anmerkung 49 zitierten Zoellick-Artikel und die Passagen über die »Verbindungsmissionen« in dem in Anmerkung 112 erwähnten Buch von Zelikow und Rice; für einige Informationen darüber, wie diese Frage 1991 behandelt wurde, siehe Robert L. Hutchings, *American Diplomacy and the End of the Cold War: An Insider's Account of U.S. Policy in Europe, 1989–1992* (Washington: Wilson Center Press, 1997), S. 279, 290. Zur Frage der NATO-Erweiterung in der späten Bush-Periode siehe Liviu Horowitz, »The George H.W. Bush Administration's Policies vis-à-vis Central Europe: From Cautious Encouragement to Cracking Open NATO's Door«. Zu finden in: Daniel Hamilton und Kristina Spohr, Hrsg., *Open Door: NATO and Euro-Atlantic Security after the Cold War* (Washington: Brookings Institution Press, 2019) (transatlanticrelations.org/wp-content/uploads/2019/04/Open-Door_full.pdf Link zum Buch) (<http://transatlanticrelations.org/wp-content/uploads/2019/04/03-Horowitz.pdf> Link zum Kapitel Horowitz), S. 81–82.

- 116 Shiffrinson, »Deal or No Deal?« (muse.jhu.edu), S. 36. Interessantes neues Material zu diesem Thema findet sich auch in Liviu Horovitz, »The George H. W. Bush Administration's Policies vis-à-vis Central Europe« (transatlanticrelations.org/wp-content/uploads/2019/04/03-Horovitz.pdf), S. 75–76.
- 117 Zitiert in Sarotte, »Not One Inch Eastward?« (https://academic.oup.com/dh/), S. 137 oder (www.jstor.org).
- 118 Es ist wichtig zu verstehen, dass die Grundphilosophie, die der Bush-Politik zugrunde lag, in den politischen Kreisen der USA schon viel früher Fuß gefasst hatte – dass diese Ideen nicht plötzlich 1989 oder 1990 aufgetaucht waren, sondern während der langen Zeit des Kalten Krieges im amerikanischen Denken verwurzelt worden waren. Diese Tatsache erklärt nicht nur, warum die Bush-Regierung ebendiese Politik verfolgte, sondern gleichermaßen, warum diese Politik auch nach ihrem Ausscheiden aus dem Amt weitgehend intakt blieb. Für weitere Informationen hierzu siehe Anhang III.
- 119 Baker-Treffen mit Schewardnadse und Gorbatschow, 9. Februar 1990, NSA-EBB613 »NATO Expansion: What Gorbachev Heard« (https://nsarchive.gwu.edu/briefing-book/), Dokumente 4, 5 und 6.
- 120 Scowcroft-Interview mit Philip Zelikow und anderen, 12./13. November 1999, George H. W. Bush Oral History Project, Miller Center, University of Virginia (millercenter.org/the-presidency/presidential-oral-histories/brent-scowcroft-oral-history-part-i), S. 76. Hervorhebung im Zitat hinzugefügt.
- 121 James Forrestal diary (Tagebuch), Eintrag für den 28. Juli 1945, James V. Forrestal Papers (Unterlagen), zu finden in: Subseries 5A: Diaries, Vol. 2, Public Policy Papers, Department of Special Collections, Princeton University Library, Princeton, N. J. (findingaids.princeton.edu/catalog/MC051_c05439), frame 83; (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/documents/forrestal.html Link zum Eintrag für dieses Datum).
- 122 Siehe Marc Trachtenberg, *A Constructed Peace: The Making of the European Settlement, 1945–1963* (Princeton: Princeton University Press, 1999), Kapitel 1, und Marc Trachtenberg, »The United States and Eastern Europe in 1945: A Reassessment«, *Journal of Cold War Studies*, 10:4 (Herbst 2008) (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/usee/usee%28final%29.pdf). Beachten Sie auch den sogenannten »H-Diplo-Rundtisch« zu diesem Artikel (networks.h-net.org/h-diplo), sowie (www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/cv/USEERT.pdf). Erläuterung: H-Diplo-Rundtischgespräche sind wissenschaftliche Besprechungen neuer und bemerkenswerter Werke auf dem Gebiet der Außenbeziehungen und der internationalen Geschichte im weiteren Sinne.
- 123 Treffen Kennedy-Chruschtschow, 4. Juni 1961, U. S. Department of State, Foreign Relations of the United States, 1961–63, Bd. 14, S. 95 (history.state.gov/historicaldocuments/frus1961-63v14/d32). Das Originalzitat lautet: »We do not wish to act in a way that would deprive the Soviet Union of its ties in Eastern Europe.« Dass diese Aussage im Sinne Kennedys war, wird durch die Tatsache unterstrichen, dass diese Bemerkung aus der 1990 freigegebenen Fassung des Dokuments entfernt wurde. (Siehe: www.sscnet.ucla.edu/polisci/faculty/trachtenberg/documents/vienna.html)
- 124 Eduard Mark, »American Policy Toward Eastern Europe and the Origins of the Cold War, 1941–1946: An Alternative Interpretation«, *Journal of American History* 68, Nr. 2 (September 1981) (www.jstor.org); das Zitat befindet sich auf S. 320.
- 125 Zitiert in Trachtenberg, *Constructed Peace*, S. 10 Anm. 13. Weitere Belege zu diesem Thema sind in dieser Anmerkung 13 aufgeführt.
- 126 Leo Ribuffo, »Is Poland a Soviet Satellite? Gerald Ford, the Sonnenfeldt Doctrine, and the Election of 1976«, *Diplomatic History* 14, Nr. 3 (1990) (www.jstor.org). Das Zitat befindet sich auf S. 392. Ribuffo umschrieb (paraphrasierte) dort eine Bemerkung, die Sonnenfeldt 1988 in einem Interview machte.
- 127 Siehe Douglas Selva, »Transforming the Soviet Sphere of Influence? U. S.-Soviet Détente and Eastern Europe, 1969–1976«, *Diplomatic History* 33, Nr. 4 (September 2009) (www.jstor.org). Zu Amerikas Akzeptanz der »besonderen Interessen der UdSSR in Osteuropa« während dieser Zeit siehe auch Dobrynin, In *Confidence*, S. 228, 243. Vgl. Anmerkung (31). Die Linie, die Kissinger während seines Besuchs in Moskau im Januar 1989 vertrat, war aus demselben Holz geschnitzt. Für einen frühen Bericht siehe Michael Beschloss und Strobe Talbott, *At the Highest Levels: The Inside Story of the End of the Cold War* (Boston: Little, Brown, 1993) (archive.org/details/athighestlevelsioobesc), S. 13–17. Für zwei neuere Berichte siehe Thomas Blanton, »U. S. Policy and the Revolutions of 1989«, in Svetlana Savranskaya, Thomas Blanton und Vladislav Zubok, Hrsg., *Masterpieces of History: The Peaceful End of the Cold War in Europe, 1989* (Budapest: Central University Press, 2010), Absätze 30–33 (https://books.openedition.org/ceup/2760#toctorn4), und Jeffrey Engel, *When the World Seemed New: George H. W. Bush and the End of the Cold War* (New York: Houghton Mifflin Harcourt, 2018), S. 69–70. Die Aufzeichnungen von Kissingers Treffen mit Jakowlew am 16. Januar (https://books.openedition.org/ceup/2805) und mit Gorbatschow am 17. Januar (https://books.openedition.org/ceup/2807) sind ebenfalls online verfügbar.
- 128 Adamishin, »The End of the Cold War: Thirty Years On« (transatlanticrelations.org/wp-content/uploads/2019/10/18-Adamishin.pdf), S. 435, vgl. auch Anmerkung (2).
- 129 Siehe zum Beispiel das Nachwort zur überarbeiteten Ausgabe von Sarottes 1989: *The Struggle to Create Post-Cold War Europe – New and Revised Edition*, S. 229; William Taubman, *Gorbachev: His Life and Times* (New York: Norton, 2017), S. 691–692; und Jack F. Matlock, *Autopsy on an Empire: The American Ambassador's Account of the Collapse of the Soviet Union* (New York: Random House, 1995), S. 551, 558–559, 658. Diese Ansicht ist durchaus verbreitet. Brian Till, der Autor eines Buches mit Interviews mit ehemaligen Staats- und Regierungschefs aus aller Welt, drückte es in einem Gespräch mit Gorbatschow so aus: »Fast alle, die ich interviewt habe, stimmen darin überein, dass die ersten Staats- und Regierungschefs nach dem Ende des Kalten Krieges in der langen Linse der Geschichte hart dafür verurteilt werden, dass sie den Moment von 1989 bis 1991 nicht genutzt haben, um die Welt neu zu gestalten, dass sie den Untergang der UdSSR nicht besser bewältigt haben.« Brian Till, »Michail Gor-

- batschow: The West Could Have Saved the Russian Economy«, *Atlantic*, 16. Juni 2011. Das betreffende Buch war Brian Till, *Conversations with Power* (New York: St. Martin's, 2011).
- 130 Siehe E.H. Carr, *The Twenty Years' Crisis, 1919–1939: An Introduction to the Study of International Relations* (New York: Harper & Row, 1964; ursprünglich veröffentlicht 1939), insbesondere S. 105–106.
- 131 Siehe Anhang IV für eine Erörterung des Abkommens vor dem Waffenstillstand und damit zusammenhängender Fragen.
- 132 Mary E. Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence: The 1990 Deals to »Bribe the Soviets Out« and Move NATO In« (muse.jhu.edu), S. 126, und auch Mary E. Sarotte, »The Convincing Call from Central Europe: Let Us Into NATO: NATO Enlargement Turns 20«, *Foreign Affairs* blog, 12. März 2019 (www.foreignaffairs.com/united-states/).
- 133 Baker-Notizen zu Gipfeltreffen (handschriftlich), 31. Mai 1990, James A. Baker Papers, Serie 8, Box 109, Ordner 1 (file:///C:/Users/PC/Downloads/Mudd_Manuscript_Library_Baker_papers_Box_109_folder_1-1.pdf), zitiert in Sarotte, »Perpetuating U.S. Preeminence« (muse.jhu.edu), S. 126.
- 134 Für die frühen Berichte siehe insbesondere Beschloss und Talbott, *At the Highest Levels* (archive.org/details/athighestlevelsioobesc), S. 219–220, 227; Zelikow und Rice, *Germany Unified* (archive.org/details/germanyunifiedeu00zeli), S. 277–278, 281–283; James A. Baker, III, mit Thomas M. DeFrank, *The Politics of Diplomacy: Revolution, War, and Peace, 1989–1992* (New York: Putnam's, 1995) (archive.org/details/politicsofdiplomobake), S. 248–249, 253–254; und George Bush und Brent Scowcroft, *A World Transformed* (New York: Knopf, 1998) (en.wikipedia.org/wiki/A_World_Transformed), S. 282–283, 288–289. Siehe auch Don Oberdorfers Interview mit Bob Zoellick, 4. Dezember 1990, S. 5–7, Don Oberdorfer Papers, Box 3, Ordner 10, Mudd Library, Princeton (findgids.princeton.edu/catalog/MC162_c0070) und Scowcrofts spätere Schilderung in einem mündlichen Interview des Miller Centers, 12./13. November 1999, S. 82–82 (s3.amazonaws.com/web.poh.transcripts/ohp_1999_1112_scowcroft.pdf).
- 135 Siehe den Auszug aus dem sowjetischen Protokoll des Treffens zwischen Bush und Gorbatschow am 31. Mai 1990, in Svetlana Savranskaya und Thomas Blanton, Hrsg., »The Washington/Camp David Summit 1990: From the Secret Soviet, American and German Files« (aus den geheimen sowjetischen, amerikanischen und deutschen Akten), National Security Archive Electronic Briefing Book Nr. 320 [im Folgenden als NSAEBB320 zitiert] (veröffentlicht am 13. Juni 2010) (nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB320/index.htm), Dok. 11 (nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB320/11.pdf); siehe vor allem S. 9. Es wurde auch in eine neuere Sammlung des National Security Archive zu diesem Thema aufgenommen: Thomas Blanton und Svetlana Savranskaya, Hrsg., »The Washington/Camp David Summit 30 Years Ago«, National Security Archive Electronic Briefing Book Nr. 707 [im Folgenden als NSAEBB707 zitiert] (veröffentlicht am 2. Juni 2020) (nsarchive.gwu.edu/briefing-book/russia-programs/2020-06-02/washington-camp-david-summit-30-years-ago).
- 136 Telefongespräch Bush-Kohl, 1. Juni 1990, NSAEBB707, Dok. 18 (nsarchive.gwu.edu/sites/default/files/documents/6935350/National-Security-Archive-Doc-18-Memorandum-of.pdf).
- 137 Außenministerium an US-Botschaften in verbündeten Ländern, »Briefing Allies on Washington Summit«, 15. Juni 1990, in NSAEBB320, Dok. 16 (nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB320/16.pdf).
- 138 Fred McClure an Brent Scowcroft, »The President's Meeting with Congressional Leaders on June 5, at 9:00 a.m.«, June 5, 1990, Scowcroft Files, box 91118, Bush Presidential Library. Talking points for the President's Meeting with Congressional Leaders, June 5, 1990, CF 91118, USSR Collapse Files, US-Soviet Relations Chronological File, Brent Scowcroft Collection, GHWB Presidential Record (ich bin einem der Rezensenten einer früheren Version dieses Artikels dankbar, dass er mich auf dieses Dokument aufmerksam gemacht hat). Siehe auch Brent Scowcroft Oral History Part I und II. Beide sind unter folgendem Link zu finden: (millercenter.org/the-presidency/presidential-oral-histories/brent-scowcroft-oral-history-part-i). Dort findet sich ebenfalls das Zitat von Scowcroft zum Ende des Kalten Kriegs: »... nothing could be more symbolic of the end of that period of history than the unification of Germany inside NATO« (»... nichts könnte symbolischer für das Ende dieses Zeitabschnitts der Geschichte sein als die Vereinigung Deutschlands innerhalb der NATO«). Hervorhebung hinzugefügt.
- 139 Don Oberdorfer, *The Turn: From the Cold War to a New Era: The United States and the Soviet Union, 1983–1990* (New York: Poseidon Press, 1991) (archive.org/details/turnfromcoldwartooober), S. 429.
- 140 Siehe Baker an Bush, 18. und 19. Mai 1990, NSAEBB707 (nsarchive.gwu.edu/briefing-book/russia-programs/2020-06-02/washington-camp-david-summit-30-years-ago), Dok. 7 (S. 2, mit Bush-Markierungen) (nsarchive.gwu.edu/sites/default/files/documents/6935339/National-Security-Archive-Doc-07-U-S-Department.pdf Link zum Dokument) und Dok. 8 (nsarchive.gwu.edu/sites/default/files/documents/6935340/National-Security-Archive-Doc-08-Secretary-of.pdf Link zum Dokument).
- 141 Andrei Grachev, *Gorbachev's Gamble: Soviet Foreign Policy and the End of the Cold War* (Medford MA: Polity, 2008), S. 158–159; Frédéric Bozo »I Feel More Comfortable with You«: France, the Soviet Union, and German Reunification«, *Journal of Cold War Studies* 17, Nr. 3 (Sommer 2015) (muse.jhu.edu), S. 149–150; und Mitterrand-Gorbatschow-Treffen, 25. Mai 1990, in Chernyaev und Galkin, Michail Gorbatschow und die deutsche Frage (file:///C:/Users/PC/Downloads/10.1524_9783486713930-3.pdf), S. 421.
- 142 Charles Lipson, »Why are Some International Agreements Informal?« *International Organization* 45, Nr. 4 (Herbst, 1991) (www.jstor.org), Anm. 7; siehe auch S. 502, 533–534.
- 143 James W. Garner, »The International Binding Force of Unilateral Oral Declarations«, *American Journal of International Law* 27, Nr. 3 (Juli 1933) (www.jstor.org).

- 144 Thomas M. Franck, »Word Made Law: The Decision of the ICJ in the Nuclear Test Cases«, *American Journal of International Law* 69, Nr. 3 (Juli 1975) (www.cambridge.org/core/journals/american-journal-of-international-law/) oder (www.jstor.org).
- 145 Legal Effects of Unilateral Declarations« (iilj.org/wp-content/uploads/2016/08/Excerpts-from-Eastern-Greenland-Case-PCIJ-1933.pdf).
- 146 »International Law Course« (www.iilj.org/courses/international-law-course/).
- 147 »Guiding Principles applicable to unilateral declarations of States capable of creating legal obligations« (iilj.org/wp-content/uploads/2016/08/Guiding-Principles-Applicable-to-Unilateral-Declarations-of-States-Capable-of-Creating-Legal-Obligations-2006.pdf).
- 148 William T. Worster, »Between a Treaty and Not: A Case Study of the Legal Value of Diplomatic Assurances in Expulsion Cases«, *Minnesota Journal of International Law* (2012) (scholarship.law.umn.edu/mjil/308/), S. 339–344.
- 149 Franck, »Word Made Law«, S. 614, vgl. Anmerkung (144).
- 150 Bushs Bemerkungen bei der Begrüßungszeremonie für den italienischen Premierminister Giulio Andreotti am 6. März 1990. Er verwendete denselben Satz in dieser Zeit sehr oft, wie eine Suche in den Öffentlichen Dokumenten der Präsidenten für die Bush-Zeit deutlich macht; siehe: (www.govinfo.gov/app/collection/ppp/president-43_Bush,%20George%20W). (Originalzitat: »Above all, we share a common commitment to NATO and the conviction that the United States must and will remain a European power.« bush4tlibrary.tamu.edu/archives/public-papers/1619).
- 151 Für eine Analyse der Art und Weise, wie diese Fragen in der Zeit des Kalten Krieges behandelt wurden, siehe Marc Trachtenberg, *A Constructed Peace: The Making of the European Settlement, 1945–1963* (Princeton: Princeton University Press, 1999). Für neuere Arbeiten, die zeigen, wie die Bush-Politik in der Art von Denken verwurzelt war, das Jahre zuvor Gestalt angenommen hatte, siehe Jeffrey Engel, »Bush, Germany, and the Power of Time: How History Makes History«, *Diplomatic History* 37, Nr. 4 (September 2013) (www.jstor.org), insb. S. 652–663; Hal Brands, »Choosing Primacy: U. S. Strategy and Global Order at the Dawn of the Post-Cold War Era«, *Texas National Security Review* 1, Nr. 2 (März 2018) (tnsr.org/2018/02/choosing-primacy-u-s-strategy-global-order-dawn-post-cold-war-era-2/); und Timothy Sayle, *Enduring Alliance: A History of NATO and the Postwar Global Order* (Ithaca NY: Cornell University Press, 2019), S. 223–224. Ein Beleg dafür, dass diese Art des Denkens Ende 1989 noch sehr lebendig war, ist das in Philip Zelikow and Condoleezza Rice, *To Build a Better World: Choices to End the Cold War and Create a Global Commonwealth* (New York: Twelve, 2019) auf S. 209–210 zitierte Dokument.
- 152 Scowcroft-Interview mit Philip Zelikow und anderen, 12./13. November 1999, George H. W. Bush Oral History Project, Miller Center, University of Virginia (millercenter.org/the-presidency/presidential-oral-histories/brent-scowcroft-oral-history-part-i), S. 76; Hervorhebung hinzugefügt.
- 153 Senatsausschuss für auswärtige Beziehungen – Senate Committee on Foreign Relations, »The Debate on NATO Enlargement«, Oktober/November 1997 (www.govinfo.gov/content/pkg/CHRG-105shrg46832/html/CHRG-105shrg46832.htm).
- 154 Charles Maynes, »For NATO, Expansion Could Prove Fatal«, *New York Times*, 2. Januar 1995 (www.nytimes.com/sitemap/1995/01/02/).
- 155 Jack Matlock, »The US is not the Victor of the Cold War«, 19. Januar 2017 (web.archive.org/web/20220312132923/https://www.youtube.com/watch?v=5Z4o4fE8sLY), 20 Minuten, 40 Sekunden.
- 156 Pierre Hassner, »The American World Power and the Western European Powers«, in Karl Kaiser und Hans-Peter Schwarz, Hrsg., *America and Western Europe. Problems and prospects*. (Lexington, Massachusetts 1977), S. 335–336.
- 157 Die NATO schreibt: »Lord Hastings Lionel Ismay war der erste Generalsekretär der NATO, ein Amt, das er zunächst nur widerwillig annahm. Am Ende seiner Amtszeit war Ismay jedoch zum größten Befürworter der Organisation geworden, von der er zu Beginn seiner politischen Laufbahn gesagt hatte, sie sei geschaffen worden, um »die Sowjetunion draußen, die Amerikaner drinnen und die Deutschen unten zu halten.« (Der englische Originaltext der NATO lautet: »Lord Hastings Lionel Ismay was NATO's first Secretary General, a position he was initially reluctant to accept. By the end of his tenure however, Ismay had become the biggest advocate of the organisation he had famously said earlier on in his political career, was created to »keep the Soviet Union out, the Americans in, and the Germans down.«) (www.nato.int/cps/en/natohq/declassified_137930.htm).
- 158 Bundy-Entwurf für Kennedys Rede vor dem NSC, 17. Januar 1962, Declassified Documents Reference System, Sammlung 1991, Dok. 3578. Christian Nünlist, *Kennedys rechte Hand – McGeorge Bundys Einfluss als Nationaler Sicherheitsberater auf die amerikanische Aussenpolitik 1961–63*, Zürich 1999, S. 112 (www.rese-arch-collection.ethz.ch/bitstream/handle/20.500.11850/144123/eth-22987-01.pdf?sequence=1) und (history.state.gov/historicaldocuments/frus1961-63v14/d271). Für eine weitere Diskussion siehe Trachtenberg, *Constructed Peace*, S. 303; vgl. Anmerkung (151).
- 159 Lansing an den Schweizer Minister Sulzer, 5. November 1918, U. S. Department of State, *Foreign Relations of the United States 1918*, Supplement I, Bd. 1 (history.state.gov/historicaldocuments/frus1918Supp1v01/d385), S. 468–469.
- 160 Siehe Harry Rudin, *Armistice 1918* (New Haven CT: Yale University Press, 1944) S. 318–319, 396 (archive.org/details/armistice19180000rudin/page/396/mode/2up?q=pre-armistice+agreement); und (für das Zitat) H. W. V. Temperley, Hrsg., *A History of the Peace Conference of Paris*, Vol. 1 (London: Oxford University Press, 1920), S. 382 (archive.org/details/in.ernet.dli.2015.173105/page/n413/mode/2up).
- 161 Zitiert in Thomas Lamont, »Reparations«, in Edward House und Charles Seymour, Hrsg., *What Really Happened at Paris* (New York: Scribner, 1921), S. 272.
- 162 Siehe Antony Lentin, *Lloyd George, Woodrow Wilson and the Guilt of Germany: An Essay in the Pre-History of Appeasement* (Baton Rouge: Louisiana State University Press, 1985), S. 12, 14, 28.

Es begann mit 5 000 Helmen

- 1 [/www.zeit.de/politik/2022-01/christine-lambrecht-ukraine-militaerhelme-deutschland](http://www.zeit.de/politik/2022-01/christine-lambrecht-ukraine-militaerhelme-deutschland)
- 2 Anmerkung: Ein Teil der hier angeführten Überschriften und Auszüge stammt aus einer »Presseschau«, die die *Stern*-Redaktion dankenswerterweise vorgenommen hat und hier zu finden ist: <https://www.stern.de/politik/presse-schau--helme-fuer-die-ukraine---nur-peinlich--31574492.html>
- 3 <https://www.morgenpost.de/politik/article401488330/ukraine-konflikt-aktuell-kommentar-russland-helme.html>
- 4 <https://www.tagesspiegel.de/politik/botschafter-spricht-von-reiner-symbolge-ste-klitschko-von-absolutem-witz-4778845.html>
- 5 https://www.focus.de/politik/kommentar-von-hugo-mueller-vogg-lambrecht-knausert-bei-helm-lieferung-an-ukraine-was-fuer-eine-blamage_id_44204751.html
- 6 <https://www.faz.net/aktuell/gesellschaft/lambrecht-liefert-an-ukraine-helme-hat-die-regierung-alles-bedacht-17753610.html>
- 7 <https://www.rundschau-online.de/politik/bitterer-spott-ueber-helm-lieferung-an-die-ukraine-324002>
- 8 <https://www.merkur.de/politik/ukraine-berlin-5000-helme-baerbock-ampel-scholz-gespoett-kommentar-91262326.html>
- 9 <https://www.stuttgarter-zeitung.de/inhalt.helme-fuer-kiew-gefundenes-fressen-fuer-die-heute-show.635978ca-3717-499d-b339-ac265ed37611.html>
- 10 <https://www.dw.com/de/danke-f%C3%BCr-die-helme-was-ukrainer-in-deutschland-von-berlin-fordern/a-60776795>
- 11 <https://www.blick.ch/ausland/was-als-naechstes-zur-unterstuetzung-kopfkissen-klitschko-sauer-ueber-helm-lieferung-aus-deutschland-id17182436.html>
- 12 <https://www.nytimes.com/2022/01/27/world/europe/germany-5000-helmets-ukraine.html>
- 13 <https://www.tagesspiegel.de/politik/scholz-lehnt-waffenlieferungen-an-die-ukraine-weiter-strikt-ab-4780663.html>
- 14 <https://www.tagesspiegel.de/politik/scholz-lehnt-waffenlieferungen-an-die-ukraine-weiter-strikt-ab-4780663.html>
- 15 https://www.focus.de/politik/ausland/gefahr-einer-invasion-waechst-klitschko-fordert-waffen-von-deutschland-beim-blick-auf-putins-militaer-wird-klar-wa-rum_id_51446567.html
- 16 Ebd.
- 17 <https://www.bild.de/politik/ausland/politik-ausland/ukraine-praesident-wolodymyr-selenskyj-russland-steht-fuer-das-boese-79260386.bild.html>
- 18 <https://www.euronews.com/my-europe/2022/02/24/von-der-leyen-condemns-barbaric-invasion-of-ukraine-vows-to-cripple-russia-s-economy>
- 19 <https://www.riffreporter.de/de/umwelt/ukraine-russland-invasion-putin-energie-wende-desinformation>
- 20 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2022-02/russland-ukraine-invasion-sergej-lawrow-demokratische-legitimation>
- 21 Ebd.
- 22 <https://www.tagesspiegel.de/politik/scholz-lehnt-waffenlieferungen-an-die-ukraine-weiter-strikt-ab-4780663.html>
- 23 Ebd.
- 24 <https://www.bundesregierung.de/breg-de/aktuelles/bundesregierung-ukraine-krieg-russland-2007430>
- 25 https://www.facebook.com/lindner.christian/posts/5625160040831853?ref=embed_post
- 26 <https://www.consilium.europa.eu/de/press/press-releases/2022/02/28/eu-adopts-new-set-of-measures-to-respond-to-russia-s-military-aggression-against-ukraine/>
- 27 <https://www.consilium.europa.eu/de/press/press-releases/2022/02/28/eu-adopts-new-set-of-measures-to-respond-to-russia-s-military-aggression-against-ukraine/>
- 28 <https://www.fdp.de/der-preis-der-freiheit>
- 29 <https://www.europarl.europa.eu/news/de/press-room/20220227IPR24204/der-russische-angriff-auf-die-ukraine-markiert-eine-neue-ara-fur-europa>
- 30 Ebd.
- 31 Ebd.
- 32 Ebd.
- 33 Ebd.
- 34 <https://www.europarl.europa.eu/news/de/press-room/20220227IPR24204/der-russische-angriff-auf-die-ukraine-markiert-eine-neue-ara-fur-europa>
- 35 <https://www.bayern.landtag.de/aktuelles/aus-dem-plenum/23022022-plenumsvorspann-ukraine-krise/>
- 36 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-russland-krieg-verhandlungen-103.html>
- 37 Ebd.
- 38 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/russland-ukraine-krieg-verhandlungen-103.html>
- 39 <https://www.bmvg.de/de/aktuelles/ukrainekrieg-wie-reagiert-die-nato-5367586>
- 40 Ebd.
- 41 Ebd.
- 42 Ebd.
- 43 Ebd.
- 44 Ebd.
- 45 <https://www.mfa.gov.tr/turkiye-rusya-ukrayna-uclu-disisleri-bakanlari-toplantisi-10-mart-2022.de.mfa>
- 46 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2022-03/russland-ukraine-krieg-sergei-lawrow-dmytro-kuleba-aussenminister-treffen>
- 47 <https://www.stuttgarter-nachrichten.de/inhalt.russland-und-ukraine-erneut-kein-durchbruch-bei-verhandlungen.1fb0b399-923b-4bc3-b92c-ec56b5146469.html>
- 48 <https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2024/kwi11-de-ukraine-992936>

49 Ebd.
 50 Ebd.
 51 Ebd.
 52 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2022-03/russland-ukraine-neutralitaet-streit-krieg-sicherheitsgarantien>
 53 Ebd.
 54 Ebd.
 55 <https://www.washingtonpost.com/national-security/2022/04/05/ukraine-nato-russia-limits-peace/>
 56 Ebd.
 57 Ebd.
 58 Ebd.
 59 <https://www.jungewelt.de/bibliothek/zitat/?id=4845>
 60 Ebd.
 61 <https://www.sueddeutsche.de/politik/ukraine-krieg-waffen-usa-1.5569523>
 62 Ebd.
 63 Ebd.
 64 Ebd.
 65 Ebd.
 66 Ebd.
 67 <https://www.spiegel.de/netzwelt/netzpolitik/ukraine-krieg-der-deutsche-lumpen-pazifismus-kolumne-a-77ea2788-e80f-4a51-838f-591843da8356>
 68 <https://www.trtdeutsch.com/news-europa/kiew-erhoht-druck-auf-auslands-burger-im-wehrfahigen-alter-17901004>
 69 Ebd.
 70 <https://www.merkur.de/politik/scholz-ruecktritt-forderung-ukraine-krieg-news-koalition-deutschland-strack-zimmermann-fdp-waffen-91498135.html>
 71 <https://www.cicero.de/innenpolitik/deutschland-und-der-ukraine-krieg-brief-an-die-unterwerfungspazifisten>
 72 <https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2022/kw17-de-selbstverteidigung-ukraine-891272>
 73 <https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2022/kw17-de-selbstverteidigung-ukraine-891272>
 74 Ebd.
 75 Ebd.
 76 Ebd.
 77 Ebd.
 78 Ebd.
 79 Ebd.
 80 Ebd.
 81 Ebd.
 82 <https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2022/kw17-de-selbstverteidigung-ukraine-891272>

83 <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/ukraine-markus-soeder-warnt-vor-hineinzerren-deutschlands-in-den-krieg-a-4800afc9-2433-4d0e-bd33-218dbca5a607>
 84 <https://www.spiegel.de/ausland/ukraine-news-am-mittwoch-praesidentenberater-warnt-vor-krieg-bis-jahresende-a-d2a17d49-2ddd-4ec5-8a5e-4680412d9014>
 85 Ebd.
 86 Ebd.
 87 Ebd.
 88 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2022-04/krieg-ukraine-mariupol-schlacht-rekonstruktion>
 89 <https://www.change.org/p/offener-brief-an-bundeskanzler-scholz>
 90 Ebd.
 91 <https://www.emma.de/artikel/offener-brief-der-28-chronik-der-reaktionen-339483>
 92 <https://www.emma.de/artikel/die-chronik-des-offenen-briefs-339633>
 93 <https://x.com/berndulrich/status/1520317701406793729>
 94 <https://www.welt.de/politik/ausland/plus238504219/Putin-kann-den-Krieg-gewinnen-sagt-Oesterreichs-Top-Militaerstrategie.html>
 95 Ebd.
 96 <https://www.zeit.de/2022/19/waffenlieferung-ukraine-offener-brief-olaf-scholz>
 97 Ebd.
 98 Ebd.
 99 <https://www.welt.de/regionales/hamburg/article238592689/Olaf-Scholz-Putin-wird-diesen-Krieg-nicht-gewinnen.html>
 100 Ebd.
 101 Ebd.
 102 <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/annalena-baerbock-ueber-den-ukraine-krieg-es-gibt-momente-da-hadere-auch-ich-a-163d6f80-e71f-4e5f-8984-d6843e9bd7b2>
 103 Ebd.
 104 Ebd.
 105 Ebd.
 106 Ebd.
 107 Ebd.
 108 <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/peter-struck-die-praegnantesten-zitate-a-873892.html>
 109 <https://www.bild.de/politik/ausland/politik-ausland/ukraine-krieg-alice-schwarzer-greift-wolodymyr-selenskyj-an-80011994.bild.html>
 110 <https://augengeradeaus.net/2022/05/dokumentation-putin-rede-zum-9-mai-2022/>
 111 Ebd.
 112 Ebd.
 113 Ebd.
 114 Ebd.
 115 Ebd.

- 116 Ebd.
- 117 Ebd.
- 118 Ebd.
- 119 Ebd.
- 120 <http://kremlin.ru/events/president/news/68366>
- 121 <https://www.stern.de/kultur/musik/campino-im-interview---wuerde-kriegs-dienst-nicht-mehr-verweigern--31862312.html>
- 122 Ebd.
- 123 Ebd.
- 124 Ebd.
- 125 <https://www.welt.de/kultur/pop/plus251398818/Wolfgang-Niedecken-Als-ich-zuletzt-wieder-die-Ostermarschierer-sah-taten-sie-mir-richtig-leid.html>
- 126 <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/wehrdienst-in-deutschland-es-ist-nur-gerecht-wenn-auch-aeltere-maenner-dienen-a-57ebba4d-3a7e-48e4-91dc-dfec345e8208>
- 127 <https://www.zeit.de/politik/2025-04/wehrdienst-bundeswehr-migrationsgeschichte-biografie-verweigerung-militaer>
- 128 <https://www.manova.news/artikel/der-propaganda-punker>
- 129 https://de.marketscreener.com/boerse-nachrichten/nachrichten/Gro-britan-nien-fordert-Nato-Beitritt-Schwedens-und-Finnlands-sobald-wie-moeglich-40446749/?utm_source=copy&utm_medium=social&utm_campaign=share
- 130 Ebd.
- 131 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-hilfen-donbass-103.html>
- 132 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/russland-ist-in-den-fa-schismus-abgerutscht-putin-ist-ein-kriegsverbrecher-li.231940>
- 133 Ebd.
- 134 <https://www.youtube.com/watch?v=oyUMuRiqiOY>
- 135 <https://www.ksta.de/kultur-medien/strack-zimmermann-und-ulrike-gu-rot-zof-fen-sich-bei-lanz-124877>
- 136 Ebd.
- 137 <https://www.nachdenkseiten.de/wp-print.php?p=84493>
- 138 <https://www.zdf.de/video/magazine/inside-politix-104/scholz-der-zauderer-102>
- 139 Ebd.
- 140 <https://www.fr.de/politik/ukraine-krieg-russland-harald-mueller-interview-putin-ist-ein-wiedergaenger-hitlers-91586179.html>
- 141 Ebd.
- 142 Ebd.
- 143 Ebd.
- 144 <https://www.dw.com/de/der-gescheiterte-friedensplan-was-steht-im-minsker-abkommen/a-62137699>
- 145 Ebd.
- 146 <https://www.zeit.de/2022/27/ukraine-krieg-frieden-waffenstillstand>
- 147 <https://www.zeit.de/2022/27/ukraine-krieg-frieden-waffenstillstand>
- 148 <https://www.zeit.de/2022/27/ukraine-krieg-frieden-waffenstillstand>
- 149 <https://www.berliner-zeitung.de/wirtschaft-verantwortung/die-ukraine-ist-die-neueste-katastrophe-amerikanischer-neocons-li.242093>
- 150 Ebd.
- 151 Ebd.
- 152 Ebd.
- 153 Ebd.
- 154 Ebd.
- 155 <https://www.spiegel.de/ausland/irritationen-ueber-deutschland-die-verkehrung-von-opfer-und-taeter-ist-im-vollen-gang-a-7fa85e01-b619-40c2-b6f5-fa502c2fb2dd>
- 156 Ebd.
- 157 <https://www.stern.de/politik/ausland/ukraine-podcast/ukraine-krieg--noch-einmal--all-in--gehen--um-der-ukraine-helfen---bevor-es-zu-spaet-ist-32553962.html>
- 158 <https://www.welt.de/politik/deutschland/article239991345/Es-ist-riskant-Schily-wirft-Deutschen-Kriegsverherrlichung-vor.html>
- 159 Ebd.
- 160 <https://www.tagesanzeiger.ch/beide-seiten-neutralisieren-sich-und-das-ist-gefahrlich-735876270830>
- 161 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-akw-saporischschja-107.html>
- 162 Ebd.
- 163 https://enlargement.ec.europa.eu/news/2022-state-union-address-president-von-der-leyen-2022-09-14_en
- 164 <https://www.merkur.de/politik/waffen-ausbildung-cia-militaer-nato-usa-ukraine-russland-news-krieg-91664785.html>
- 165 Ebd.
- 166 Ebd.
- 167 Ebd.
- 168 Ebd.
- 169 <https://www.nytimes.com/interactive/2025/03/29/world/europe/us-ukraine-military-war-wiesbaden.html>
- 170 <https://www.br.de/nachrichten/deutschland-welt/lawrow-bei-un-vollversammlung-westen-will-russland-zerstueckeln,TINRvcB>
- 171 Ebd.
- 172 <https://www.tagesschau.de/wirtschaft/nord-stream-zwei-druckabfall-101.html> / bzw.: <https://archive.ph/cGL6P#selection-1729.21-1729.48>
- 173 Ebd.
- 174 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2022-09/eu-nord-stream-pipeline-gas-lecks-sabotage-sanktionen>
- 175 Ebd.
- 176 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2022-09/russland-annektiert-besetzte-ukrainische-gebiete>
- 177 <https://www.bmvg.de/de/aktuelles/treffen-im-ramstein-format-intensive-unterstuetzung-fuer-ukraine-5509856>

178 Ebd.
 179 Ebd.
 180 Ebd.
 181 Ulrike Guérot/Hauke Ritz: *Endspiel Europa. Warum das politische Projekt Europa gescheitert ist und wie wir wieder davon träumen können*, Frankfurt am Main 2022
 182 Ebd.
 183 Ebd.
 184 Ebd.
 185 <https://www.buchkomplizen.de/buecher/endspiel-europa.html>
 186 <https://www.bundespraesident.de/SharedDocs/Berichte/DE/Frank-Walter-Steinmeier/2022/10/221025-Reise-Ukraine.html>
 187 Ebd.
 188 <https://www.swp-berlin.org/10.18449/2022A66/>
 189 https://www.focus.de/politik/ausland/ukraine-krise/billig-aber-effektiv-experten-ukraine-laeutet-mit-angriff-auf-putins-krim-flotte-neue-kriegs-aera-ein_id_174852669.html
 190 <https://www.n-tv.de/politik/Krieg-in-der-Ukraine-Reine-Abwehr-gegen-Russland-oder-Stellvertreterkrieg-article23759460.html>
 191 Ebd.
 192 Ebd.
 193 Ebd.
 194 Ebd.
 195 Ebd.
 196 <https://www.bundestag.de/presse/hib/kurzmeldungen-1057142>
 197 <https://www.cfr.org/article/how-much-us-aid-going-ukraine>
 198 <https://taz.de/Frankreichs-Panzer-fuer-die-Ukraine/15907054/>
 199 Ebd.
 200 Ebd.
 201 Ebd.
 202 Ebd.
 203 <https://www.bundesregierung.de/breg-de/aktuelles/bundesregierung-kuendigt-lieferung-von-leopard-2-panzern-an-die-ukraine-an-2160236>
 204 Ebd.
 205 Ebd.
 206 Ebd.
 207 Ebd.
 208 <https://www.rnd.de/politik/annalena-baerbock-krieg-gegen-russland-moskau-fordert-erklaerung-fuer-aussage-YNNEGJ7QACYAAZBNN2LPKSFLEM.html>
 209 Ebd.
 210 <https://www.youtube.com/watch?v=wSGwroV8W6g> Vgl.: <https://x.com/manaf12hassan/status/1622261890205339648> <https://www.nachdenkseiten.de/?p=123454>
 211 https://www.focus.de/politik/ausland/ukraine-krise/offensive-am-jahrestag-erwartet-experte-erklaert-den-ukrainischen-kriegsplan-und-warum-russland-keine-chance-hat_id_185187462.html

212 Ebd.
 213 <https://www.aliceschwarzer.de/thema/manifest-fuer-frieden-340049>
 214 Ebd.
 215 Ebd.
 216 Ebd.
 217 Ebd.
 218 Ebd.
 219 Ebd.
 220 <https://www.businessinsider.de/politik/ukraine-krieg-soldaten-an-der-front-leben-im-schnitt-4-stunden/>
 221 Ebd.
 222 <https://www.emma.de/artikel/ukraine-frieden-war-greifbar-340721>
 223 Ebd.
 224 Ebd.
 225 https://www.t-online.de/nachrichten/ukraine/id_100147474/ukraine-krieg-militaerexperte-masala-dann-kollabiert-die-russische-front-.html
 226 <https://www.rnd.de/politik/maischberger-oskar-lafontaine-gibt-usa-mitschuld-an-krieg-in-der-ukraine-A7DULR6CAJBZXPLT6ZTIKGIVXE.html>
 227 Ebd.
 228 Ebd.
 229 <https://www.br.de/nachrichten/deutschland-welt/putin-kuendigt-stationierung-von-atomwaffen-in-belarus-an,TZXSkyU>
 230 <https://www.tagesspiegel.de/internationales/geplante-britische-lieferung-an-die-ukraine-was-uber-uran-munition-bekannt-ist-9577187.html>
 231 <https://www.spiegel.de/ausland/ukraine-krieg-frankreich-verspricht-weitereradpanzer-und-raketen-a-1f1edc54-cae6-46f2-be18-0d80db0fcbd6>
 232 Ebd.
 233 <https://www.faz.net/aktuell/politik/ukraine/carlo-masala-auf-dem-faz-kongress-2023-russland-hat-krieg-eigentlich-schon-verloren-18793790.html>
 234 Ebd.
 235 <https://www.mdr.de/nachrichten/deutschland/politik/beteiligung-deutsche-staatsbuerger-krieg-ukraine-100.html>
 236 <https://www.derstandard.de/story/300000030725/russland-will-uranmunition-in-der-ukraine-zerstoert-haben-was-bedeutet-das>
 237 Ebd.
 238 Ebd.
 239 [https://dip.bundestag.de/vorgang/erkenntnisse-%C3%BCber-uranmunition-aus-gro%C3%9Fbritannien-in-einem-ukrainischen-munitionsdepot/300572?f.deskriptor=Gro%C3%9Fbritannien&rows=25&pos=4, S. 46 \(PDF\)](https://dip.bundestag.de/vorgang/erkenntnisse-%C3%BCber-uranmunition-aus-gro%C3%9Fbritannien-in-einem-ukrainischen-munitionsdepot/300572?f.deskriptor=Gro%C3%9Fbritannien&rows=25&pos=4, S. 46 (PDF))
 240 Ebd.
 241 <https://www.tagesschau.de/ausland/amerika/nord-stream-anschlagsplaene-medienberichte-100.html>
 242 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-krieg-russland-bachmut-100.html>

243 <https://www.ksta.de/politik/olaf-scholz-kriegsgegner-ukraine-gefallene-engel-aus-der-hoelle-muenchen-wuppertal-querdenker-spd-631482>

244 Ebd.

245 Ebd.

246 Ebd.

247 <https://www.zdf.de/nachrichten/politik/ausland/usa-uran-munition-abrams-ukraine-krieg-russland-100.html>

248 Ebd.

249 Ebd.

250 <https://www.nachdenkseiten.de/?p=101222>

251 Ebd.

252 Ebd.

253 <https://www.nachdenkseiten.de/?p=108750>

254 <https://www.deutschlandfunk.de/usa-beliefern-ukraine-mit-uranmunition-102.html>

255 <https://www.zdf.de/nachrichten/politik/deutschland/annalena-baerbock-doku-diplomatie-russland-100.html>

256 Ebd.

257 <https://www.faz.net/aktuell/politik/ukraine-krieg-es-gibt-kein-recht-auf-fahnenflucht-19400836.html>

258 Ebd.

259 Ebd.

260 Ebd.

261 https://www.youtube.com/watch?v=Urid8hF54_k

262 <https://www.volksstimme.de/deutschland-und-welt/politik/cdu-mann-kiesewetter-irritiert-mit-aussagen-zum-ukraine-krieg-3753631>

263 Ebd.

264 <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/umstrittene-bundeswehr-aeusserungen-koehler-geht-in-deckung-a-697144.html>

265 <https://www.deutschlandfunk.de/mehr-als-20-laender-gruenden-artillerie-koalition-fuer-die-ukraine-100.html>

266 <https://www.merkur.de/politik/ukraine-krieg-aktuell-russland-verluste-liste-front-verlauf-news-ticker-zr-92779809.html>

267 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/saluschnyj-armeechef-entlassen-100.html>

268 Ebd.

269 Ebd.

270 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-armee-122.html>

271 Ebd.

272 Ebd.

273 Ebd.

274 <https://www.mdr.de/nachrichten/podcast/ukrainekrieg/audio-ukraine-hilfen-kanzler-scholz-100.html>

275 <https://www.tagesschau.de/inland/innenpolitik/muetzenich-reax-aeusserungen-ukraine-krieg-100.html>

276 <https://dserver.bundestag.de/btd/20/112/2011251.pdf>

277 <https://dserver.bundestag.de/btd/20/112/2011251.pdf>

278 Ebd.

279 <https://dserver.bundestag.de/btd/20/122/2012284.pdf>

280 <https://dserver.bundestag.de/btd/20/122/2012284.pdf>

281 <https://www.deutschlandfunk.de/ukraine-krieg-mobilisierungsplaene-100.html>

282 Ebd.

283 Ebd.

284 <https://de.euronews.com/2024/05/19/umstrittenes-mobilisierungsgesetz-in-der-ukraine-in-kraft-getreten>

285 Ebd.

286 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-waffen-bundesregierung-100.html>

287 Ebd.

288 Ebd.

289 <https://www.dw.com/de/kiesewetter-den-krieg-nach-russland-tragen/a-68215200>

290 <https://www.fr.de/politik/kiesewetter-merz-wohlstand-ukraine-krieg-deutschland-hilfe-waffen-geld-cdu-zr-93126139.html>

291 Ebd.

292 <https://taz.de/Russlands-ganz-eigener-Friedensplan!/6014482/>

293 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/sewastopol-ausnahmestand-angriff-100.html>

294 Ebd.

295 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/ukraine-krieg-der-preis-des-friedens-ist-nicht-hoher-als-der-eines-eingefrorenen-konfliktes-li.2230498>

296 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/usa-nato-marschflugkoerper-100.html>

297 Ebd.

298 <https://www.spiegel.de/ausland/russlands-angriff-auf-kinderklinik-in-der-ukraine-was-frieden-schafft-a-2a51a2bo-e2e8-4679-a144-dd83fodo6doc>

299 Ebd.

300 <https://www.spiegel.de/ausland/ukraine-grenzschutz-erschiesst-deserteurnaehe-moldau-a-658e1031-8400-476a-8e54-a9a347b9c08d>

301 Ebd.

302 <https://soldat-und-technik.de/2025/03/streitkraefte/42947/kursk-offensive-chronologie/>

303 Ebd.

304 Ebd.

305 Ebd.

306 <https://www.merkur.de/politik/ukraine-beklagt-rasch-und-unzureichend-ausgebildete-soldaten-irgendwie-ueberleben-93259107.html>

307 Ebd.

308 Ebd.

309 <https://www.nzz.ch/international/ukraine-krieg-todesopfer-und-verletzte-nach-drohnenangriffen-auf-moskau-ld.1847756>

310 Ebd.

311 <https://x.com/GoeringEckardt/status/1834574399288103078>

312 <https://www.tagesspiegel.de/internationales/die-verlustreichsten-monate-seit-kriegsbeginn-russland-verliert-offenbar-durchschnittlich-1000-soldaten-pro-tag-12427604.html>

313 Ebd.

314 Ebd.

315 Ebd.

316 <https://www.nzz.ch/schweiz/cassis-veraergert-seinen-freund-selenski-ld.1851487>

317 <https://www.tagesschau.de/ausland/amerika/erlaubnis-weitreichende-waffen-ukraine-100.html>

318 <https://www.deutschlandfunk.de/putin-genehmigt-neue-nukleardoktrin-100.html>

319 <https://weltwoche.ch/daily/die-welt-sieht-danach-anders-aus-nato-general-harald-kujat-warnt-vor-taurus-lieferung-an-die-ukraine-politiker-die-dies-weiterhin-befuerworten-gehoerten-aus-der-politik-zurueckge/>

320 Ebd.

321 <https://www.tagesschau.de/wirtschaft/unternehmen/rheinmetall-fabrik-li-tauen-100.html>

322 <https://de.euronews.com/2024/12/08/fahnenflucht-ukrainische-armee>

323 <https://www.mdr.de/nachrichten/welt/osteuropa/politik/ukraine-krieg-ende-drittes-jahr-106.html>

324 Ebd.

325 Ebd.

326 Ebd.

327 Ebd.

328 <https://www.n-tv.de/politik/Fahnenflucht-Skandal-erschuettert-Elite-Brigade-der-Ukraine-article25483825.html>

329 <https://www.welt.de/politik/ausland/plus255234242/Ukraine-News-Es-ist-die-Hoelle-dort-Was-von-der-ukrainischen-Offensive-in-Russland-geblieben-ist.html>

330 Ebd.

331 Ebd.

332 <https://x.com/RKiesewetter/status/1887439149667430604>

333 https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/de/speech_25_602

334 Ebd.

335 Ebd.

336 Ebd.

337 Ebd.

338 Ebd.

339 <https://x.com/JochenBittner/status/1894370148913410145>

340 <https://www.youtube.com/watch?v=d1-bnvoYWbc> (bei 2:50)

341 <https://www.faz.net/aktuell/politik/ukraine/trump-wirft-selenskyj-hinaus-europa-muss-sofort-aufruesten-gegen-putin-110329017.html>

342 <https://www.washingtontimes.com/news/2025/mar/2/keir-starmer-says-europe-willing-lead-troops-secure-ukraine-peace/>

343 Caren Miosga: 02.03.2025 <https://www.daserste.de/information/talk/caren-miosga/sendung/eklat-zwischen-trump-und-selenskyj-steht-europa-allein-100.html> https://x.com/Dominik_Kettner/status/1896317507793039770

344 Welt. Liveticker https://www.welt.de/politik/ausland/article255588600/Ukraine-Krieg-Von-der-Leyen-kuendigt-Wiederbewaffnung-Europas-an-Liveticker.html?wtrid=socialmedia.socialflow...socialflow_twitter

345 <https://www.bild.de/politik/union-und-spd-sondieren-machen-sie-heute-milliarden-schulden-klar-67c568dd8f96ab2d6ca95b73>

346 <https://www.telegraph.co.uk/world-news/2025/03/01/nato-end-europe-america-defence-uk-trump/>

347 <https://www.spiegel.de/netzwelt/netzpolitik/usa-stoppen-offensive-cyber-operationen-gegen-russland-a-81d6494d-20fb-4b0c-8eec-2fb474af8326>

348 <https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-zelenskyy-starmer-trump-b025877c40ffe0ddf2a92adad1715231>

349 <https://www.zeit.de/politik/ausland/2025-03/donald-trump-wolodymyr-selenskyj-ukraine-krieg>

350 Ebd.

351 <https://www.tagesschau.de/ausland/amerika/militaerhilfen-usa-ukraine-100.html>

352 https://www.bild.de/politik/inland/plan-fuer-mehr-soldaten-csu-wehrpflicht-noch-in-diesem-jahr-67c6aa77f0c49c5db213ea46?wtmc=twtr.shr&_ref=https%3A%2F%2Ft.co%2F

353 <https://www.n-tv.de/politik/Joschka-Fischer-fordert-Wehrpflicht-fuer-Mann-und-Frau-article25603848.html>

354 <https://x.com/RKiesewetter/status/1896925747387810250>

355 <https://x.com/christianduerr/status/1896992087826190354>

356 <https://x.com/CHSievers/status/1896992524461596815>

357 <https://x.com/Bundesheerbauer/status/1896902327136907399>

358 <https://www.tagesschau.de/ausland/amerika/usa-geheimdienstinformationen-ukraine-stop-100.html>

359 <https://www.faz.net/aktuell/politik/inland/signal-an-putin-und-trump-deutschland-ist-zurueck-aus-dem-fronturlaub-110336805.html>

360 <https://x.com/elonmusk/status/1897647071856828668>

361 <https://de.rt.com/russland/238787-lawrow-warnt-vor-nato-intervention/>

362 <https://www.fr.de/politik/ukraine-news-russland-putin-kreml-selenskyj-moskau-verhandlungen-angriffe-zivilisten-zr-93610687.html>, Nachrichtenticker. 15:28 Uhr

363 <https://x.com/SevimDagdelen/status/1897689759931101346>

364 <https://www.stern.de/news/umfrage-17-prozent-der-deutschen-bei-angriff-zu-verteidigung-mit-waffen-bereit-35527170.html>

365 https://www.welt.de/politik/deutschland/article255628984/SPD-Verteidigungsexperte-Verteidigungsministerium-bereitet-Wehrdienst-mit-Hochdruck-vor.html?wtrid=socialmedia.socialflow....socialflow_twitter

366 <https://www.welt.de/politik/deutschland/plus255612654/Bedrohung-durch-Russland-Muessen-uns-jetzt-vorbereiten-Jetzt-Die-Angst-im-Gesundheitswesen-vor-Kriegsszenarien.html>

367 https://x.com/phoenix_de/status/1897777296590647776

368 https://www.t-online.de/nachrichten/deutschland/innenpolitik/id_100624504/afd-politiker-fordern-atomwaffen-fuer-deutschland.html

369 <https://www.fr.de/politik/dann-wird-russland-nicht-drei-bis-fuenf-jahre-war-ten-kiesewetter-warnt-europa-vor-schwaechen-zr-93614829.html>

370 <https://www.deutschlandfunk.de/mindestens-ein-toter-bei-ukrainischem-drohenangriff-auf-moskau-102.html>

371 <https://www.spiegel.de/ausland/wladimir-putin-lobt-donald-trump-fuer-friedensinitiative-und-bleibt-bei-frage-nach-waffenruhe-vage-a-3fee20ab-3939-4975-b9d9-1e89c87fea9d>

372 Ebd.

373 https://x.com/IvanRodionov_/status/1900528691534299401

374 https://www.zdf.de/nachrichten/politik/ausland/kellogg-usa-ukraine-krieg-russland-100.html?utm_source=firefox-newtab-de-de

375 <https://x.com/ZelenskyyUa/status/190137359595226190>

376 Ebd.

377 <https://www.nachdenkseiten.de/?p=130273>

378 Ebd.

379 <https://www.stern.de/politik/ausland/donald-trump-will-am-dienstag-mit-putin-ueber-die-ukraine-reden-3557064.html>

380 https://www.welt.de/politik/deutschland/article255716104/Krankenhaeuser-sollen-sich-auf-Kriegsfall-vorbereiten-sagt-Bayerns-Gesundheitsministerin.html?wtrid=socialmedia.socialflow....socialflow_twitter

381 <https://www.bild.de/politik/ausland-und-internationales/putin-und-trump-sprechen-am-dienstag-kreml-diktator-will-ukraine-spalten-67d7e54da7ec4b4b052def47>

382 <https://x.com/RusBotschaft/status/1901937299891310793>

383 Ebd.

384 Ebd.

385 <https://x.com/yanisvaroufakis/status/1902004955604492647>

386 <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-03-18/ukraine-putin-knupft-waffenstillstand-an-waffenlieferstopp>

387 <https://www.srf.ch/news/international/beschraenkte-feuerpause-geplant-krieg-in-der-ukraine-das-haben-trump-und-putin-besprochen>

388 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-telefonat-trump-putin-102.html>

389 Ebd.

390 Ebd.

391 https://x.com/mirjana_2022/status/1902123098859581621

392 <https://www.spiegel.de/politik/ein-politbuero-fuer-den-kapitalismus-a-9aa6a1fe-0002-0001-0000-000041389590>

393 <https://www.tagesschau.de/ausland/amerika/usa-anruf-putin-100.html>

394 Ebd.

395 Ebd.

396 <https://www.handelsblatt.com/politik/international/ukraine-pistorius-nennt-trumps-deal-mit-putin-eine-nullnummer/27982126.html>

397 <https://www.tagesspiegel.de/internationales/selenskyj-fordert-mehr-details-wo-rauf-sich-trump-und-putin-im-telefonat-geeinigt-haben--und-wie-es-jetzt-weitergeht-13389094.html>

398 Ebd.

399 <https://inews.co.uk/news/special-forces-standby-ukraine-peacekeeping-3591375>

400 Ebd.

401 <https://www.welt-sichten.org/artikel/43767/russland-ist-der-aggressor-aber-wir-haben-es-mit-versaut>

402 Ebd.

403 Ebd.

404 Ebd.

405 https://www.t-online.de/nachrichten/deutschland/militaer-verteidigung/id_100643564/russland-von-der-leyen-schwoert-europa-auf-moeglichen-krieg-ein.html

406 <https://www.nachdenkseiten.de/?p=130831>

407 <https://x.com/RusBotschaft/status/1902670549089722451>

408 <https://x.com/JohannesVarwick/status/1902677190329741391>

409 <https://www.welt.de/vermischtes/article255752976/Koeln-plant-Klinik-fuer-den-Kriegsfall-Tiefgarage-soll-zur-Intensivstation-umfunktioniert-werden.html>

410 Ebd.

411 <https://www.jungewelt.de/artikel/497110.krieg-in-osteuropa-eu-erw%C3%A4gt-bodentruppen-an-ukrainischer-grenze.html>

412 <https://www.stern.de/news/us-gesandter-witkoff-putin-will-nicht-ganz-europa-einnehmen--35576490.html>

413 <https://www.stern.de/news/us-gesandter-witkoff-putin-will-nicht-ganz-europa-einnehmen--35576490.html>

414 https://www.focus.de/politik/ausland/ukraine-krise/news-zum-ukraine-krieg-haushaltsausschuss-gibt-milliardenhilfe-fuer-ukraine-frei_id_57275780.html

415 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/geopolitik/exklusiv-milliarden-waffenexporte-deutschland-torpediert-ukraine-friedensverhandlungen-li.2309995>

416 Ebd.

417 Ebd.

418 Ebd.

419 <https://x.com/maisberger/status/1904664676346073306>

420 Ebd.

421 <https://www.rnd.de/politik/ukraine-unterstuetzer-koalition-der-willigen-waere-laut-macron-bereit-zur-reaktion-RCMFMVQCZZHZJMSS2EWWA5MPBY.html>

422 <https://x.com/RusBotschaft/status/1904861100467765403>
 423 Ebd.
 424 Ebd.
 425 https://www.n-tv.de/politik/Ukraine-Krieg-Angriff-auf-russische-Atombomber-Basis-hat-laut-London-Folgen-article25657185.html?utm_source=firefox-new-tab-de-de
 426 Ebd.
 427 <https://www.welt.de/politik/ausland/article255779922/Ukraine-Krieg-Nato-Chef-Rutte-warnt-Putin-vor-Angriff-auf-Polen-Unsere-Reaktion-wird-verheerend-sein-Liveticker.html>
 428 Ebd.
 429 <https://www.fr.de/politik/selenskyj-waffenruhe-ukraine-krieg-news-verhandlungen-frieden-gipfel-paris-putin-zr-93650667.html>
 430 <https://x.com/Bundeskanzler/status/1905269440742039782>
 431 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/pistorius-spricht-erstmalsoffen-ueber-deutsche-soldaten-in-der-ukraine-li.2311315>
 432 Ebd.
 433 Ebd.
 434 Ebd.
 435 Ebd.
 436 Ebd.
 437 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-putin-un-100.html>
 438 <https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-putin-un-100.html>
 439 <https://www.welt.de/debatte/plus255808810/Wir-brauchen-die-Atombombe-um-Russland-abzuschrecken.html>
 440 <https://x.com/faznet/status/1906295481652666760>
 441 <https://www.nytimes.com/interactive/2025/03/29/world/europe/us-ukraine-military-war-wiesbaden.html>
 442 Ebd.
 443 <https://x.com/DIEZEIT/status/1906642182032793753>
 444 <https://www.welt.de/kultur/plus255802416/Juri-Andruchowysch-Wenn-die-Ukraine-faellt-wird-Putin-Europa-angreifen.html>
 445 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/geopolitik/stellvertreterkrieg-in-der-ukraine-wie-die-usa-von-deutschland-aus-russland-bekaempfen-li.2312419>
 446 <https://x.com/AuswaertigesAmt/status/1907098540595142969>
 447 <https://x.com/AuswaertigesAmt/status/1907098544227381357>
 448 <https://x.com/AuswaertigesAmt/status/1907098547113070668>
 449 <https://www.defensenews.com/pentagon/2025/04/02/in-first-hegseth-to-skip-multinational-meeting-on-ukraine-support/>
 450 Ebd.
 451 <https://www.telegraph.co.uk/world-news/2025/04/02/trump-will-not-get-eas-ter-ceasefire-ukraine-white-house/>
 452 <https://x.com/AuswaertigesAmt/status/1907479115743011236>
 453 <https://x.com/AuswaertigesAmt/status/1907479118746193941>

454 <https://www.tagesspiegel.de/politik/kein-kriegsdienstverweigerer-mehr-zahl-der-rucknahme-antrage-steigt-13470367.html>
 455 Ebd.
 456 https://x.com/phoenix_de/status/1907763825962602560
 457 https://x.com/phoenix_de/status/1907873415983227287
 458 <https://www.zdf.de/play/talk/markus-lanz-114/markus-lanz-vom-3-april-2025-100> (bei 01:08:30)
 459 Ebd.
 460 <https://www.faz.net/aktuell/politik/ukraine/trumps-russland-politik-putins-ge-sandter-wird-trotz-sanktionen-in-usa-empfangen-110397574.html>
 461 Ebd.
 462 <https://www.swissinfo.ch/ger/nato%3A-rund-900.000-russische-soldaten-get%3%B6tet-oder-verletzt/89111084>
 463 Ebd.
 464 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/geopolitik/80-jahre-krieg-sende-auswaertiges-amt-will-keine-vertreter-aus-russland-bei-gedenk-feier-li.2313544>
 465 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/cdu-politiker-voigt-zum-umgang-mit-russland-drei-jahre-moralisch-ueberhoehete-aussenpolitik-li.2313367>
 466 Ebd.
 467 <https://www.youtube.com/watch?v=OqA9OpObmng>
 468 <https://www.faz.net/aktuell/feuilleton/debatten/beck-verlag-druckt-bestseller-von-krone-schmalz-nicht-mehr-nach-17859050.html>
 469 <https://www.infosperber.ch/politik/welt/friedenspreis-fuer-krone-schmalz-lo-este-eine-rufmordkampagne-aus/>
 470 <https://www.wochenblatt.net/engen/c-nachrichten/stadtgespraech-wird-zur-buehne-fuer-russland-versteherin-ar46733>
 471 <https://www.ardmediathek.de/video/caren-miosga/muessen-wir-uns-fuer-krieg-ruesten-um-frieden-zu-sichern/das-erste/Y3JpZDovL2Rhc2Vyc3RlMnRlL2NhcmVuLW1pb3NnYS8yMDI1LTA0LTA2XzIxLTQ1LTU1FUIo>
 472 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/miosga-zu-joschka-fischer-pazifismus-lag-in-unserer-dna-li.2312425>
 473 Ebd.
 474 Ebd.
 475 <https://x.com/RusBotschaft/status/1909559087102144629>
 476 Ebd.
 477 Ebd.
 478 <https://x.com/JonasToegel/status/1909847985837457666>
 479 https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-einsatz-belgorod-100.html?utm_source=firefox-newtab-de-de
 480 https://x.com/phoenix_de/status/1910674224160587845
 481 https://x.com/phoenix_de/status/1910686602252218839
 482 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/melnik-fordert-waffen-herr-merz-sie-werden-in-die-geschichte-gehen-li.2316221>

Schlussbemerkung

- 1 <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/sigmar-gabriel-ex-aussenminister-vergleicht-donald-trumps-ukrainedeal-mit-versailler-vertrag-a-80c53b49-11f9-4755-9b49-a7c8b67ded56#ref=rss>
- 2 Ebd.
- 3 <https://www.nzz.ch/international/warnung-vor-diktatfrieden-cdu-lehnt-plaene-der-usa-fuer-ukraine-ab-ld.1881583>
- 4 Ebd.
- 5 <https://www.bild.de/politik/inland/weltkriegs-gedenken-brandenburg-droht-putins-botschafter-mit-rauswurf-680797dbc674c90013a87cde>
- 6 <https://www.bild.de/politik/inland/weltkriegs-gedenken-brandenburg-droht-putins-botschafter-mit-rauswurf-680797dbc674c90013a87cde>
- 7 <https://www.nachdenkseiten.de/?p=131989>
- 8 <https://www.bistum-essen.de/pressemenue/artikel/bischof-ruft-an-karfreitag-zum-einsatz-fuer-frieden-menschenwuerde-und-demokratie-auf>
- 9 <https://www.nachdenkseiten.de/?p=132526>
- 10 <https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/geopolitik/kuenftiger-aussenminister-wadephul-russland-wird-immer-ein-feind-fuer-uns-bleiben-li.2320148>
- 11 https://x.com/JoWadephul/status/1907753798639956238?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1907753798639956238%7Ctwgr%5Ecd7ffdee410ba79b9520e32boabc7ef2c24e7c6f%7Ctwcon%5ES1_&ref_url=https%3A%2F%2Fwww.berliner-zeitung.de%2Fpolitik-gesellschaft%2Fgeopolitik%2Fkuenftiger-aussenminister-wadephul-russland-wird-immer-ein-feind-fuer-uns-bleiben-li.2320148
- 12 <https://x.com/RusBotschaft/status/1920098882979053654>
- 13 Ebd.
- 14 Ebd.
- 15 Ebd.
- 16 <https://www.welt.de/debatte/article256081174/Merz-und-Macron-Einen-diktierten-Frieden-werden-wir-niemals-akzeptieren.html>
- 17 <https://x.com/FabioDeMasi/status/1924719718469947534>. Originalquelle: <https://www.nytimes.com/2025/05/19/world/europe/russia-finland-border.html>